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ФИНАНСЫ

ФИНАНСЫКОЛОНКА РЕДАКТОРА

ИНВЕСТИЦИОННАЯ РУЛЕТКА
Рынок совместного потребления, по 
прогнозам аналитиков, вырастет в 
ближайшие годы в несколько раз. 
Это касается не только каршеринга: 
постепенно в общее пользование во-
влекаются объекты недвижимости, 
оборудование. Аналитики говорят, 
что недалеко то время, когда даже 
одежда будет находиться в совмест-
ном пользовании. Для этих форма-
тов потребуется строительство со-
ответствующей инфраструктуры, и 
компании, которые решаются вкла-
дываться в неочевидные для многих 
течения, со временем смогут зара-
ботать серьезные деньги. Или поте-
рять вложения, если вдруг окажется, 
что какой-то из трендов, на которые 
поставил инвестор, «не выстрелил». 
О  перспективах рынка шеринговой 
экономики читайте на стр. 28. 

Впрочем, с традиционными фор-
матами в городе тоже не все по-
нятно. Например, последние годы 
обороты дорожно-строительной 
отрасли Петербурга падают, боль-
шинство крупных игроков рынка 
генерального подряда оказалось на 
грани банкротства или уже и вовсе 
прекратило существование. При-
чин тому множество — и жесткие 
требования со стороны заказчика, 
и нелояльное отношение банков, и 
демпинг, порожденный системой го-
сударственных закупок. Про то, что 
ждет дорожную отрасль, читайте на 
стр. 24.

Впрочем, даже те отрасли, ко-
торые демонстрируют уверенный 
рост, далеко не всегда отвечают 
ожиданиям инвесторов. Например, 
рынок апартаментов, по оценке не-
которых аналитиков, дает вовсе не 
такую доходность, какую обещают 
их продавцы. О  доходности апарт-
отелей читайте на стр. 20.

Впрочем, в наборе традиционных 
инвестиционных инструментов есть 
и такие, на которых еще можно за-
работать. Например, в прошлом году 
половина открытых паевых инве-
стиционных фондов страны проде-
монстрировала двузначную доход-
ность (стр. 18). На фоне снижения 
ставок по депозитам в банках для 
многих подобные инструменты мо-
гут показаться привлекательными. 
Хотя, в отличие от банков, доход-
ность инвестиций в ценные бумаги и 
прочие инструменты гораздо более 
непредсказуема, и что их ждет в 
этом году, особенно с учетом опас-
ности дальнейшего распростране-
ния коронавируса, не берется пред-
сказать никто.
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ВАЛЕРИЙ ГРИБАНОВ,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

АВТОКРЕДИТЫ НА УМЕРЕННОЙ 
СКОРОСТИ НЕСМОТРЯ НА СОКРАЩЕНИЕ ПРОДАЖ АВТОМО-
БИЛЕЙ В ПРОШЛОМ ГОДУ, РОССИЙСКИЙ РЫНОК АВТОКРЕДИТОВАНИЯ 
ДЕМОНСТРИРОВАЛ НЕБОЛЬШОЙ РОСТ. В ЧИСЛЕ ОСНОВНЫХ ДРАЙВЕ-
РОВ — ГОСПРОГРАММЫ И УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОДАЖ АВТО С ПРОБЕГОМ 
ЧЕРЕЗ ДИЛЕРСКИЕ ЦЕНТРЫ. ОЛЬГА ВЕЛИКАНОВА

«Небольшой спад есть в общих продажах 
автомобилей, если же говорить о рынке 
автокредитования в целом, то он растет 
и в количестве, и в объеме выданных кре-
дитов»,— говорит начальник управления 
развития розничных продуктов Абсолют-
банка Виталий Костюкевич. Согласно его 
прогнозу, общая сумма автокредитов, вы-
данных в этом году в России, вырастет на 
20%. «Первые девять месяцев показали 
прирост на 24%, но за счет прекращения 
программ 

”
Первый автомобиль“ и 

”
Семей-

ный автомобиль“ с начала октября данный 
рост замедлится»,— поясняет он. 

По словам господина Костюкевича, 
2  октября 2019 года банк выдал послед-
ний в этом году кредит по госпрограмме, 
после чего наметилось снижение спроса. 
«За неделю после этого дня мы выдали на 
37% меньше кредитов на новые автомоби-
ли, чем за неделю до него. Сумма креди-
тов, выданных по госпрограммам 

”
Первый 

автомобиль“ и 
”
Семейный автомобиль“, в 

последний месяц превышала 30% от объ-
ема наших кредитов на новые автомоби-
ли, так что влияние госпрограмм на спрос 
очень сильно»,— констатирует он. В  це-
лом по рынку в 2019 году по этим програм-
мам было выдано 100–105 тыс. кредитов, 
что на 20% превышает выдачи 2018 года.

ДИЛЕРСКИЙ ПРОБЕГ По мнению бан-
киров, существует несколько драйверов, 
которые позволили развиваться сегменту 
автокредитования. По словам управляю-
щего петербургским филиалом Росгос-
страх-банка Елены Веревочкиной, прежде 
всего это государственные программы. 
Вторым источником роста, по мнению 
эксперта, является увеличение доли авто-
мобилей, продаваемых в кредит, на тер-

ритории дилерских центров, в частности, 
за счет поддержки автопроизводителей. 
В-третьих, наблюдается увеличение про-
даж автомобилей с пробегом, в том чис-
ле через дилерские центры, указывает 
госпожа Веревочкина. Кроме того, появ-
ляются гибкие кредитные предложения в 
автосалонах, когда клиент сам выбирает 
необходимость страхования автомобиля и 
передачу его в залог, комментирует она. 

Как отмечают банкиры, дилеров не нуж-
но дополнительно мотивировать на выдачу 
кредитов, ведь они и так в этом заинтере-
сованы. «Кроме прибыли от продажи авто-
мобиля они также получают комиссионные 
платежи — как за привлечение клиента, 
так и за проданные дополнительные про-
дукты»,— отмечает господин Костюкевич.

По его словам, все дилеры сотрудни-
чают с несколькими банками одновре-
менно. Распространенная практика, когда 
заявка на кредит отправляется дилером 
в несколько банков сразу. Когда заявку 
одобрило больше одного банка, автоса-
лон рекомендует клиенту выбрать тот или 
иной банк. Играют роль условия креди-
тования и то, насколько быстр и удобен 
для дилера процесс оформления кредита 
в том или ином банке. Если у марки есть 
свои кредитные программы — кэптивные 
банки или банки  — участники кредитных 
программ автопроизводителя, то они по-
лучают заемщиков в первую очередь. 

Одним из драйверов роста количества 
выданных автокредитов является воз-
можность приобрести авто с пробегом 
через дилерские центры. «Из-за низкой 
маржинальности при продаже новых ав-
томобилей дилерские центры видят в этом 
сегменте огромный потенциал. Уже не 
редкость, когда у дилеров кредитная доля 

продаж автомобилей с пробегом является 
одним из основных KPI (ключевым показа-
телем эффективности.— BG) работы пер-
сонала»,— делится наблюдениями госпо-
жа Веревочкина. 

КРЕДИТНАЯ РЕМАРКА Что касает-
ся ставок, то в среднем они составляют 
13,5%. Но это скорее «средняя темпера-
тура по больнице». Стоимость кредита 
зависит от целого ряда факторов. «Сей-
час в нашем банке ставки по кредитам 
на новые автомобили при наличии стра-
хования каско составляют от 12,5 до 
16,7% в зависимости от программы, типа 
кредита (стандартный аннуитетный или с 
обратным выкупом) и размера первона-
чального взноса. На подержанные авто — 
15–23,45%, в зависимости от программы и 
взноса»,— говорит господин Костюкевич.

Также имеют значение такие параметры, 
как год выпуска автомобиля, место покупки 
автомобиля (в салоне или у частного лица), 
наличие страховки жизни и здоровья за-
емщика, каско, размер первоначального 
взноса, срок кредита, наличие подтверж-
денного дохода и занятости, программы 
поддержки автопроизводителей. При этом 
есть акции по предоставлению скидки от 
банка, например, для зарплатных клиен-
тов. «В  результате процентные ставки по 
автокредитам традиционно имеют очень 
широкий диапазон — от 3,5 до 17%»,— го-
ворит госпожа Веревочкина. Как отмечает 
эксперт, изменения произошли и в отно-
шении первоначального взноса. Если еще 
несколько лет назад банки не готовы были 
давать кредиты с низким первоначальным 
взносом, то сейчас все чаще можно встре-
тить предложения, где его размер состав-
ляет 10–15%. ➔ 21

КАК ОТМЕЧАЮТ БАНКИРЫ, ДИЛЕРОВ НЕ НУЖНО ДОПОЛНИТЕЛЬНО МОТИВИРОВАТЬ НА ВЫДАЧУ КРЕДИТОВ, ВЕДЬ ОНИ И ТАК В ЭТОМ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ
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ПИФЫ

ПИФЫ

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ИНТЕРЕС НИЗКИЕ СТАВКИ ПО ДЕПОЗИТАМ СДЕЛА-
ЛИ БАНКОВСКИЕ ВКЛАДЫ НЕИНТЕРЕСНЫМИ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ. ЗАТО РЫНОК КОЛЛЕКТИВНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ ОЩУТИЛ НЕБЫВАЛЫЙ ПРИТОК. В ПРОШЛОМ ГОДУ В ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИОН-
НЫЕ ФОНДЫ (ПИФЫ) БЫЛО СУММАРНО ПРИВЛЕЧЕНО 105 МЛРД РУБЛЕЙ. В ЭТОМ ГОДУ 
РЫНОК БУДЕТ БОЛЕЕ ВОЛАТИЛЬНЫМ. ЭКСПЕРТЫ РЕКОМЕНДУЮТ РАССМОТРЕТЬ ИНДИВИДУ-
АЛЬНЫЕ СТРАТЕГИИ НА РЫНКЕ АКЦИЙ И ОБЛИГАЦИЙ. ЛЮБОВЬ ВИКТОРОВА

Стоимость чистых активов паевых инве-
стиционных фондов в 2019 году, по дан-
ным Банка России, выросла в целом по 
стране на 32,4%, до 4,48  трлн рублей. 
Наиболее высокий нетто-приток средств 
в фонды для неквалифицированных инве-
сторов был отмечен в четвертом квартале 
2019 года — 62,7 млрд рублей, что вдвое 
превышает результат третьего квартала, 
отмечают эксперты БКС. 

Суммарно в прошлом году в ПИФы 
было привлечено 105  млрд рублей. Бо-
лее половины открытых фондов показали 
двузначную доходность. «Предыдущий 
бум ПИФов был в 2006–2007 годах, и те-
перь интерес к фондовому рынку снова 
проснулся. Динамика роста рынка была 
рекордной за десять лет, а число частных 
инвесторов увеличилось почти на 1  млн 
человек»,— говорит Георгий Ващенко, 
начальник управления торговых опе-
раций на российском фондовом рынке  
ИК «Фридом Финанс».

Наилучший результат показали фонды 
акций (средняя доходность около 22%), 
что стало следствием роста индекса Мос-
биржи. В пользу роста российского рынка 
акций выступали такие факторы, как смяг-
чение монетарной политики, в том числе в 
России, высокая дивидендная доходность 
российских акций (около 7%), комфорт-
ный уровень цен нефть, неусиление санк-
ционного давления в отношении РФ, а 
также продолжение активного притока на 
фондовый рынок частных инвесторов, пе-
речисляет Сергей Дейнека, финансовый 
аналитик «БКС Премьер». Что касается 
облигационных фондов, то в 2019 году их 
привлекательность оказалась ниже, чем 
в 2018 году,—   в районе 10%, добавляет 
господин Дайнека.

По словам Георгия Ващенко, индекс 
Мосбиржи за прошлый год прибавил поч-
ти 35% с учетом дивиденда, лидеры роста 
ПИФов акций продемонстрировали доход-
ность в диапазоне 30–40%, а некоторые 
облигационные фонды дали до 15% дохо-
да. Отчасти такая динамика обусловлена и 
внешним фоном — рынок в США тоже вы-
рос почти на 30% за год, считает господин 
Ващенко. Средняя доходность ПИФов по 
итогам 2019 года составила около 15%, до-
ходность топ-10 фондов по объему привле-
ченных средств — около 19%, добавляет 
Любовь Тарасова, и. о. руководителя анали-
тической службы УК «Доходъ». По ее сло-
вам, все фонды, инвестирующие в акции и 
облигации российского рынка, оказались в 
плюсе, а наибольшую доходность показали 
фонды, инвестирующие в компании энерге-
тической отрасли (доходность около 35% за 
год) и в компании малой и средней капита-
лизации (доходность около 33%).

Росту интереса к ПИФам способствова-
ли также низкие ставки по банковским де-
позитам. В течение 2019 года Банк России 
пять раз подряд снижал ключевую ставку 

с 7,75 до 6,25%. И вслед за ней ставки по 
годовым рублевым депозитам крупных 
банков опустились с  7 до 5,5% годовых, 
по депозитам в  долларах с 3,3 до 1,1%, 
в евро — до 0,1%, констатирует госпожа Та-
расова. «Падение ставок вынуждает вклад-
чиков искать более высокую доходность в 
других финансовых инструментах, и ПИФы 
— хороший выбор для инвесторов без 
высокого стартового капитала и глубоких 
знаний в мире инвестиций. Дополнительно 
притоку физлиц на биржу, в том числе и 
в фонды, способствовали налоговое сти-
мулирование через налоговые льготы (в 
частности ИИС) и развитие информацион-
ных технологий, упростивших доступ к ин-
струментам фондового рынка»,— говорит 
госпожа Тарасова. Сказалась и хорошая 
работа по привлечению, которую удалось 
провести на фоне роста фондового рынка, 
добавляет господин Ващенко.

ПОТЕНЦИАЛ ОГРАНИЧЕН В  2020 году 
приток средств в ПИФы может сокра-
титься, поскольку потенциал роста рынка 
акций, находящегося вблизи своих мак-
симумов, ограничен как технически, так 
и фундаментально, считает Сергей Дей-
нека. «Ключевыми факторами для рынка 
акций РФ останутся общерыночный уро-
вень риск-аппетитов, монетарные усло-
вия, динамика национальной экономики, 
геополитика и стоимость нефти. Рисками 
для роста могут выступать дальнейшие 
торговые коллизии между США и Кита-
ем, ведь на второй этап сделки стороны 
оставили, пожалуй, самые острые вопро-
сы. Более того, в 2020 году Вашингтон мо-
жет открыть 

”
второй торговый фронт“ —  

с ЕС»,— отмечает эксперт.
Еще один риск, который может быть 

актуальным в течение ближайшего вре-
мени,— распространение коронавируса. 
Карантинные меры и другие вводимые 

ограничения могут привести к снижению 
экономической активности в Азии, со-
кращению пассажиропотоков, падению 
цен на нефть, отмечает господин Дайне-
ка. В  результате может произойти отток 
средств с рынков развивающихся стран. 
«Не исключено, что и риски геополитики 
вернутся в повестку дня: в предвыборной 
гонке в США кандидаты на пост прези-
дента могут использовать тему 

”
россий-

ской угрозы“ во внутренней политической 
борьбе. Например, могут снова зазвучать 
призывы к санкциям против российского 
госдолга»,— добавляет господин Дайнека.

Тем не менее январь стал благопри-
ятным месяцем для ПИФов. Наибольший 
прирост стоимости пая среди крупных 
ПИФов показали «Сбербанк Управление 
активами» — 11,75%, «ВТБ Капитал Управ-
ление активами» — 11,60%, «Газпромбанк 
— Управление активами» — 11,47%, отме-
чает Алексей Коренев, аналитик ГК «Фи-
нам». Однако он полагает, что большин-
ству фондов вряд ли удастся удерживать 
столь высокие показатели доходности в 
течение всего года, тем более что все пе-
речисленные выше фонды — это именно 
фонды акций, которым свойственна высо-
кая волатильность. 

В  начале февраля Центробанк в оче-
редной раз принял решение снизить 
ключевую ставку еще на 0,25 п. п., до 6%. 
И  председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
не исключает вероятности дальнейшего 
снижения ставки. В  таких условиях бан-
ковские ставки, скорее всего, продол-
жат снижаться. За первую декаду января 
средняя максимальная ставка по вкладам 
в десяти крупнейших банках России упала 
до 5,92%, что стало историческим миниму-
мом с 2009 года. 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК НА ПОДЪЕМЕ 
Прямые вложения в акции и облигации 

также принесли высокий доход инвесто-
рам в 2019 году: прирост номинированно-
го в рублях индекса Мосбиржи составил 
28%, а «долларовый» индекс РТС за счет 
укрепления рубля поднялся на 45% за 
год, отмечает Алексей Коренев. «Доход-
ность индекса MSCI Russia оказалась на 
рекордном уровне в 47% по итогам 2019 
года, обогнав по доходности индексы 
рынков прочих развивающихся и разви-
тых стран. Так что инвестиции в россий-
ские акции по итогам 2019 года оказались 
весьма выгодным вложением»,— говорит 
Любовь Тарасова. Наибольший рост сре-
ди акций индекса показали бумаги «Сур-
гутнефтегаза» (+89%), «АФК Системы» 
(+89) и «Россетей» (+78%). 

По данным Cbonds, объем рынка вну-
тренних корпоративных облигаций вырос 
в 2019 году на 14,3% (+4,4% за 2018 год), с 
11,9 до 13,6 трлн рублей. «Разворот в мо-
нетарной политике мировых центральных 
банков, в том числе и российского ЦБ, 
мощный тренд на снижение доходностей 
вызвали всплеск интереса к облигациям, 
отмечает Александр Жуляев, трейдер по 
облигациям ИК «Фридом Финанс». Пер-
вый месяц 2020 года также прошел под 
знаком роста объема биржевых торгов 
облигациями — на фондовом рынке Мос- 
ковской биржи размещены пятьдесят 
облигационных займов на общую сумму 
1,5 трлн рублей.

Одними из наиболее популярных ин-
струментов долгового рынка среди инве-
сторов в прошлом году стали облигации 
федерального займа (ОФЗ) в рублях. 
ОФЗ позволяют получить фиксированную 
доходность до 7,5–8% годовых, если речь 
идет о действительно длинных облигаци-
ях со сроком погашения через 20–30 лет, 
отмечает Алексей Коренев. Покупка кор-
поративных облигаций приносит более 
высокий доход, но и сопряжена с высо-
кими рисками. Так, трехлетние облигации 
Сбербанка имеют доходность около 7,7%, 
пятилетние — 8,8%, а десятилетние — бо-
лее 12%. Трехлетние облигации X5 Retail 
Group принесут около 9,25% годовых, 
«Магнита» — 8,7%, десятилетние бумаги 
«Северстали» — 8,65%, «Норникеля» — 
11,6% годовых. «Облигации менее надеж-
ных эмитентов, относящиеся ко второму и 
третьему эшелону, характеризуются до-
ходностью в 15–40% годовых, но риски де-
фолта по таким бумагам в разы выше»,— 
добавляет господин Коренев.

Дальнейшие настроения инвесторов 
будут определяться движением рынков, 
считает господин Ващенко. «Сейчас все 
больше инструментов появляется для само-
стоятельного инвестирования, развивается 
институт финансовых советников, которые 
могут предлагать не только ПИФы своей 
УК, но и стратегии на рынке акций и об-
лигаций, без использования инструментов 
коллективных инвестиций»,— говорит он. n

СУММАРНО В ПРОШЛОМ ГОДУ В ПИФЫ БЫЛО ПРИВЛЕЧЕНО 105  МЛРД РУБЛЕЙ. БОЛЕЕ ПОЛОВИНЫ ОТКРЫТЫХ ФОНДОВ  
ПОКАЗАЛО ДВУЗНАЧНУЮ ДОХОДНОСТЬ

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

ПА
ВЛ

ЕН
КО





20 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №47 ВТОРНИК 17 МАРТА 2020 ГОДА

АНАЛИЗ РЫНКА

АНАЛИЗ РЫНКА

АПАРТАМЕНТ-ОТЕЛИ С НОВОЙ СТОРОНЫ  
МИЛЛИАРДЫ РУБЛЕЙ, УЖЕ ВЛОЖЕННЫЕ В АПАРТ-ОТЕЛИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА, ЗАСТАВЛЯЮТ 
БОЛЕЕ ВНИМАТЕЛЬНО ПРИСМОТРЕТЬСЯ К ЭТОМУ СЕГМЕНТУ РЫНКА КОММЕРЧЕСКОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ. ДИРЕКТОР ФОНДА 60+ ВАДИМ БАРАУСОВ СЧИТАЕТ, ЧТО ИНВЕСТИЦИИ  
В ЭТУ НЕДВИЖИМОСТЬ, ОТКРЫВАЮТСЯ С НОВОЙ СТОРОНЫ ДЛЯ РОЗНИЧНЫХ ИНВЕСТОРОВ 
ПРИ ЗНАНИИ МАТЕМАТИКИ И РЫНКА.

Массированную рекламу вложений в 
апартаменты, рассказывающую о преиму-
ществах этого актива, равно как и показы-
ваемые публике цифры доходности стоит 
рассматривать вкупе с раскрытием ряда 
практических особенностей, на которые 
потенциальным инвесторам стоит обра-
тить внимание. 

СЧИТАЕМ ВМЕСТЕ Обычный инвестор, 
сравнивая различные варианты вложе-
ний и задумываясь о возможность купить 
апартаменты, в первую очередь видит 11, 
12 или даже 30% годовых, которые про-
двигаются как доходность инвестиций. 
Эти цифры — всего лишь виртуальные 
расчетные показатели, зависящие от кре-
ативности того или иного застройщика. 
Стандартно будущую ставку для таких вло-
жений рассчитать невозможно, в отличие, 
например, от облигаций или депозитов, но 
даже к прогнозируемым процентам нужно 
подходить с холодной головой и калькуля-
тором, чтобы потом не разочароваться в 
результате.

Для оценки ставки доходности важны 
несколько показателей: объем первона-
чальных инвестиций, оценка их итоговой 
стоимости, сроки и объем ввода и вывода 
средств в течение периода инвестирова-
ния и, собственно, срок инвестирования. 

В  отделе продаж апарт-отеля могут 
дать упрощенный вариант расчета. Так, 
например, при стоимости приобретаемых 
построенных апартаментов 4 млн рублей 
декларируется рост их цены на 5% за год, 
а также 300 тыс. рублей дохода от сдачи в 
аренду (с учетом комиссии управляющий 
компании), что приводит к показываемой 
симпатичной цифре в 12,5% годовых. 

В реальности доходность сразу серьез-
но уменьшают вложения в оснащение 
апартаментов, так что вкладывается не 

4 млн, а 4,3–4,5 млн рублей. Также умень-
шают доходность налог на имущество, 
НДФЛ или налоги и расходы на ведение 
ИП, статус которого инвестору предлага-
ют оформить. Нельзя забывать и про рас-
ходы на коммунальные услуги и комиссию 
систем бронирования. Дополнительные 
расходы на ремонт апартаментов, который 
потребуется в долгосрочном периоде,— 
еще один минус при расчете дохода. Даже 

если предлагается «честная» формула, в 
которой прописано все вышеперечислен-
ное, есть еще более важные факторы. 

Прогнозируемый доход от сдачи от 
апартаментов рассчитывается как сто-
имость номера за день, умноженная на 
среднюю заполняемость в течение года 
и на количество дней в году. Каждый 
апарт-отель максимально позитивен в 
отношении уровня заполняемости своих 

номеров (чаще всего прогнозируется не 
менее 70%), а также индексации ставки 
аренды каждый год (обычно 4–6%). Опре-
деленный скептицизм в отношении таких 
оценок должен определяться как общими 
представлениями о реальных перспекти-
вах рынка, так и особенностями конкрет-
ного комплекса апартаментов. 

Кроме того, обратить внимание стоит и 
на то, какой рост цены самих апартамен-
тов закладывается в расчете. Если увели-
чение цены квадратного метра по итогам 
строительства объяснимо, то обещанный 
рост на вторичке часто чересчур оптими-
стичен — 5–6% в год.

Таким образом, инвестор сталкивает-
ся с очевидными дополнительными рас-
ходами с одной стороны и не столь ре- 
алистичными обещаниями (и ожиданиями) 
доходов с другой. Это хорошо видно на 
форумах дольщиков апарт-отелей, кото-
рые уже после заключения договора до-
левого участия и договора на управления 
апартаментами пытаются коллективными 
усилиями вычислить, сколько они могут 
получить на самом деле. Как только циф-
ры приводятся к более вменяемому сцена-
рию, те же 12,5% годовых превращаются 
в 7–8%. Собственно, именно такие цифры 
ожидаемой доходности называют сами де-
велоперы при нерекламном общении.

Наличие у петербургских застройщи-
ков нескольких программ доходности, 
связанных, например, с долгосрочной 
или краткосрочной арендой или приоб-
ретением нескольких юнитов, не меняет 
базового подхода к расчетам. Такие ва-
рианты, как «гарантированный» доход от 
аренды или выкуп по определенной цене, 
могут находиться на низком уровне доход-
ности или ставить вопрос о способности 
застройщика/управляющего выполнить 
свои обязательства.

ЧАСТО ИНВЕСТОР В АПАРТАМЕНТЫ СТАЛКИВАЕТСЯ С ОЧЕВИДНЫМИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМИ РАСХОДАМИ С ОДНОЙ СТОРОНЫ  
И НЕ СТОЛЬ РЕАЛИСТИЧНЫМИ ОБЕЩАНИЯМИ (И ОЖИДАНИЯМИ) ДОХОДОВ — С ДРУГОЙ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОМНИТЬ О НАЛОГОВЫХ ПОСЛЕДСТВИЯХ
Эксперты напоминают, что владельцам апартаментов придется заплатить налог больше, чем 13%,  
потому что сдача апартаментов будет считаться предпринимательской деятельностью.

ДМИТРИЙ НЕКРЕСТЬЯНОВ,  
партнер, руководитель практики по недвижимости  
и инвестициям адвокатского бюро «Качкин и партнеры»:
— Инвестиции в апартаменты являются достаточно разрекламиро-
ванным продуктом, однако требуют очень внимательного отношения и 
учета ряда серьезных факторов. Во-первых, все апартаменты являются 
нежилыми помещениями и извлечение прибыли от их аренды является 
предпринимательской деятельностью, что порождает вполне опреде-
ленные налоговые последствия: если собственник апартамента не яв-
ляется предпринимателем на упрощенной системе налогообложения, 
то он является плательщиком налога на прибыль и НДС, что в сово-
купности составляет 40% от выручки. Очень часто такие собственники 
полагают, что достаточно честно платить подоходный налог 13%, одна-
ко потом они получают обоснованное требование налоговой инспекции 
доплатить еще НДС в размере 20%. Такого налогообложения можно 
избежать, если управляющая компания берет это в доверительное 

управление. Дополнительно инвесторам в апартаменты стоит помнить, 
что с учетом введенных требований о необходимости получения класси-
фикационной оценки для сдачи в аренду апартаментов как гостиничных 
номеров самостоятельно сдавать в аренду данные объекты может быть 
затруднительно, что порождает необходимость работать с управляю-
щей компанией и в отсутствие реальной альтернативы может привести 
к не очень выгодным условиям такого сотрудничества. Также стоит 
помнить, что, будучи нежилыми помещениями, апартаменты получают 
коммунальные услуги по другому тарифу, нежели жилые помещения, и 
налог на имущество также оплачивается по иной ставке.

Тем не менее если осуществлять осознанные инвестиции и заранее 
понимать, что сдача апартаментов в аренду будет делегирована соб-
ственником профессиональной управляющей компании, подписанный 
с ней договор будет предусматривать пороги гарантированного дохода, 
а выбранная система налогообложения не будет порождать дополни-
тельных юридических рисков, то такой вариант может быть хорошим 

источником пассивных среднесрочных инвестиций, которые обеспече-
ны наличием в вашей собственности объекта недвижимости. 

ВЛАДИМИР ЦУПРОВ,  
директор по инвестициям АО «ТКБ Инвестмент Партнерс»:
— Для управляющего активами инвестиции в апартаменты как бизнес 
пока не кажутся интересными. Нам нужен масштаб — массовый спрос 
со стороны клиентов, которого мы не видим, а расходы на инфраструк-
туру управления придетcя понести сразу. Создать фонд, конкурирую-
щий с фондовым рынком, я также не вижу возможности: на мой взгляд, 
минусы фонда апартаментов выше плюсов. Так, реальная доходность 
после вычета расходов на управление будет слабо отличаться от доход-
ности ПИФов, ориентированных на инструменты рынка ценных бумаг, 
ликвидность фонда существенно ниже, а расходы на создание и веде-
ние фонда в разы выше расходов на ПИФы из инструментов фондового 
рынка.
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СТРИТ-РИТЕЙЛ БУДЕТ ПОМНИТЬ 
SPAR ДО ОСЕНИ  
УХОД С РЫНКА МАГАЗИНОВ SPAR, «ИДЕЯ» И «СЕМЬЯ»  
ПОКА НЕ СИЛЬНО ПОВЛИЯЛ НА РЫНОК КОММЕРЧЕСКОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ ГОРОДА. НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО СЕТИ БЫЛИ 
ДОСТАТОЧНО ЗАМЕТНЫ В ГОРОДЕ, СЕРЬЕЗНО ПОВЛИЯТЬ  
НА СТАВКИ АРЕНДЫ ОСВОБОДИВШИЕСЯ ПОМЕЩЕНИЯ  
НЕ СМОГЛИ. ЭКСПЕРТЫ УКАЗЫВАЮТ НА ТО, ЧТО ВЛАДЕЛЕЦ  
СЕТЕЙ ТД «ИНТЕРТОРГ» АРЕНДОВАЛ ПОМЕЩЕНИЯ В СРЕДНЕМ  
НА 20% ДОРОЖЕ РЫНОЧНЫХ ЦЕН. ОЛЕГ ПРИВАЛОВ

Аналитики рынка признают, что для рынка 
уход сетей стал, безусловно, важным со-
бытием  — одновременно освободилось 
достаточно большое количество помеще-
ний. У компании в собственности и в арен-
де было много качественных объектов, 
расположенных в хороших локациях. 

Анна Лапченко, руководитель отде-
ла торговой недвижимости Knight Frank 
St. Petersburg, замечает, что, как правило, 
арендаторы этого профиля выбирают уни-
версальные площадки с зоной загрузки, 
высокими мощностями и хорошей плани-
ровкой. Площадь варьируется от 200  до 
1500 кв. м. По ее мнению, небольшие по-
мещения могут быть интересны другим 
продуктовым сетям, таким как «Верный», 
«Магнит», «Дикси», «Вкусвилл». Формат 
магазина у дома сейчас тоже довольно 
активно развивается, замечает эксперт. 
«Компаний, которые открывают большие 
продуктовые магазины (площадью около 
1500 кв. м), на рынке сегодня значительно 
меньше, поэтому такие помещения, ско-
рее всего, будут разделены на несколько, 
если есть такая возможность. Например, 
в Девяткино бывшие площади магазина 
Spar поделили между собой фермерский 
продуктовый магазин, книжный, кафе и 
пиццерия-булочная»,— рассуждает госпо-
жа Лапченко.

НОВАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ Дмитрий Бе-
ляев, генеральный директор компании 
«КВС. Управление недвижимостью», счи-

тает, что закрытие магазинов прочувству-
ют прежде всего жители локаций, где в 
шаговой доступности была представлена 
только данная сеть. Как правило, это но-
вые районы, где только начинает форми-
роваться инфраструктура. «В то же время 
для других участников рынка проблемы 
крупного игрока всегда являются новой 
возможностью. С  уходом торговых сетей 
Spar и 

”
Семья“ освободится несколько 

десятков крупных помещений в Петер-
бурге и Ленинградской области. На эти 
площади претендуют крупные федераль-
ные торговые сети, такие как 

”
Магнит“ и 

”
Верный“, а также локальные, например, 

”
Реалъ“ и 

”
Семишагофф“»,— солидарен с 

коллегами эксперт.
По мнению госпожи Лапченко, на рынке 

сейчас достаточно запросов на поиск по-
мещений, в частности, от других крупных 
продуктовых сетей, поэтому большинство 
из освобожденных объектов будет арен-
довано довольно быстро. «По итогам 2019 
года в структуре открытий доля аренда-
торов этого профиля составила 13%»,— 
подсчитала госпожа Лапченко. 

Она говорит, что ставки, по которым 
арендовал помещения ТД «Интерторг», 
были в среднем на 20–30% выше рынка. 
«Тем собственникам, которые это пони-
мают и готовы адаптироваться к новым 
арендным условиям, удастся быстро сдать 
помещения. В противном случае объекты 
могут довольно долго оставаться на рын-
ке»,— полагает аналитик.

Роман Мирошников, исполнительный 
директор СК  «Ойкумена», подтверждает, 
что уход сетей на рынок аренды повлиял 
не слишком серьезно. «В  части случа-
ев цены даже выросли, так как у многих 
магазинов фиксированная ставка была 
установлена три-пять лет назад с индек-
сацией. В итоге цены по этим договорам 
отстали от рынка. Заключение новых до-
говоров позволяет наверстать упущен-
ное»,— рассказывает он. 

ЗАМЕТНЫЙ ОБЪЕМ Ольга Аткачис, ге-
неральный директор А2  Retail, приводит 
такие данные: «После ухода 

”
Интерторга“ 

на рынок поступило 220–250  тыс. кв.  м 
торговых помещений, из которых около 
70 тыс. кв. м расположено в топовых ло-
кациях. Это большой объем даже для Пе-
тербурга, традиционно испытывающего 
дефицит качественной торговой недвижи-
мости».

Валерий Емельянов, аналитик ИК «Фри- 
дом Финанс», считает, что высвободив-
шиеся площади на цены в городе не да-
вят. «Однако они создают локальный 
профицит. При средней ставке по городу 
6500 рублей за квадратный метр в месяц 
бывшие магазины сейчас выставляют не 
дороже 3000  рублей. Притом, что объем 
вакантных площадей в городе очень мал 
(всего 4%), очевидно, что эти 

”
лишние“ 

метры очень быстро сметут другие игроки 
рынка. Скорее всего, крупный ритейл»,— 
говорит он. ➔ 22

17 ➔ Средний размер автокредита в этом 
году несколько вырос. У  заемщиков наи-
большей популярностью пользовались 
новые автомобили в диапазонах цен 
1–1,3  млн и 0,9–1  млн рублей. «Если го-
ворить о подержанных автомобилях, то 
41% кредитов выдается на автомобили 
стоимостью менее 500 тыс. рублей, а еще 
31% кредитов приходится на автомоби-
ли стоимостью 500–700  тыс.,— приводит 
статистику господин Костюкевич.— 85% 
кредитов на новые автомобили у нас при-
ходятся на шесть марок: Lada, Hyundai, 
Kia, Datsun, Renault и Volkswagen. Из поде-
ржанных автомобилей наиболее популяр-
ны Hyundai, Chevrolet (включая Chevrolet 
Niva), Kia, Lada, Volkswagen и Ford».

Между тем есть примеры, когда в кредит 
приобретаются и более дорогостоящие 
авто. «За последний год средний размер 

кредита вырос примерно на 8–10% и превы-
сил 750 тыс. рублей. Но это не предельная 
сумма: в нашем банке, например, недавно 
был выдан кредит и на 2,5 млн рублей. Тра-
диционно самыми 

”
кредитными“ марками 

считаются BMW, Lada и Hyundai»,— рас-
сказывает госпожа Веревочкина. 

ЗАЕЗД С ГОРОЧКИ Прогнозы по поводу 
дальнейшего развития рынка у экспертов 
довольно сдержанные. По мнению Азата 
Темирханова, представителя аналитиче-
ского агентства «Автостат», в этом году 
рынок продаж автомобилей будет нахо-
диться «в минусе», причем падение может 
быть даже более сильным, чем в 2019 году. 
«Как показывает история развития рос-
сийского авторынка, оно происходит по 
синусоиде: как правило, два-три года ро-
ста сменяются примерно таким же пери-

одом падения. Поэтому сейчас для рынка 
наступил период, когда он начал 

”
катиться 

с горочки“. Возможно, это продлится до 
2021 или 2022 года»,— говорит он. Кроме 
того, на спрос может отрицательно повли-
ять подорожание автомобилей. С начала 
текущего года средняя стоимость машина 
выросла на 6,2%. 

При этом перспективы рынка автокре-
дитования участники рынка оценивают 
весьма позитивно. «По итогам 2019 года 
продано 7,5  млн машин, из них каждый 
восьмой автомобиль оформлен в кредит. 
Будет расти и объем продаж автокредитов 
на подержанный транспорт: он составит 
треть от автокредитного портфеля, кото-
рый приблизится к 1 трлн рублей по ито-
гам года. В  следующем году ожидается 
такой же плавный рост»,— резюмирует 
Елена Веревочкина. n

Определенная сложность в плане оцен-
ки финансового результата заключается 
и в отсутствии достоверных исторических 
данных о результатах инвестирования в 
апарт-отели в прошлом. Так, данные са-
мих апарт-отелей или аналитика от кон-
сультантов рынка недвижимости о дина-
мике рынка апартаментов не дают полной 
и верифицированной картины, позволя-
ющей рассчитать доходность и сравнить 
ее с показателями других видов активов, 
доступных частным инвесторам. 

В  этой ситуации последним до приня-
тия решения о вложении в недвижимость 
стоит запросить максимум информации 
в дополнение к рекламным буклетам, тем 
более что чаще всего апарт-отели готовы 
делиться моделью с расчетом в MS Excel. 
Логично также поинтересоваться обосно-
ванием прогнозов.

ДЕЛИМ РИСКИ При работе на рынке 
ценных бумаг российскому инвестору да-
ется декларация о рисках, в которой опи-
сываются факторы, способные повлиять 
на финансовый результат инвестирова-
ния,— от политических до технических. 
Инвестору также сообщается, что стои-
мость активов может как увеличиваться, 
так и уменьшаться, что результаты инве-
стирования в прошлом не гарантируют 
аналогичную доходность в будущем, и 
другая подобная информация, позволяю-
щая принимать осознанные решения об 
инвестировании. В случае вложений в не-
движимость информация о рисках инве-
стиций не относится к списку обязательно 
раскрываемой. 

Между тем риск надежности застрой-
щика уже реализовался в одном из ком-
плексов городских апарт-отелей. Риск 
изменения экономической ситуации, на-
пример, из-за коронавируса хорошо заме-
тен в падении числа туристов и загрузки 
отелей. Очень быстрый рост предложения 
апартаментов в Петербурге приводит к 
изменению динамики арендных ставок и 
стоимости метра. Риск ликвидности при 
продаже апартаментов выражается в не-
возможности быстро реализовать актив 
по рыночной цене. 

Еще один риск — инвестор, ожидаю-
щий сценария «вы просто вкладываете 
деньги и получаете доход», в результате 
все равно может оказаться в ситуации, 
когда ему нужно ездить принимать постро-
енные апартаменты, ругаться из-за плохо 
сделанных потолков или разводки труб, 
спорить с управляющей компанией по 
поводу многочисленных штрафов, пропи-
санных в договоре, выяснять обоснован-
ность счетов за коммунальные услуги. 

Инвестиционные апартаменты нельзя 
рассматривать как стандартизированный 
финансовый инструмент, это индивидуаль-
ные вложения, требующие от инвестора 
не просто изучения договоров (желатель-
но вместе с юристом), а изучения рынка 
и бизнеса. В  отличие от развитых стран, 
у нас нет многолетней практики вложения 
средств физических лиц в арендуемую 
коммерческую недвижимость, которая 
давала бы необходимую базу знаний. По 
мере роста рынка информированность и 
опыт инвесторов будут расти, что сделает 
апартаменты более адекватным вариан-
том для розницы. Еще одно направление 
— коллективное инвестирование через 
механизм паевых фондов. Такие ПИФы 
уже есть для арендуемой торгово-развле-
кательной и офисной недвижимости, дело 
за апарт-отелями. n
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21 ➔ Валерий Трушин, руководитель от-
дела исследований и консалтинга IPG.
Estate, замечает, что местные сети или 
федеральные игроки, уже присутствую-
щие в городе, маловероятно будут заинте-
ресованы в освободившихся помещениях. 
«Основные сетевые игроки со своими 
проектами — 

”
Магнит“, 

”
Дикси“, 

”
Пятероч-

ка“ — уже присутствует в тех локациях, где 
раньше были магазины 

”
Семья“, 

”
Идея“ 

и Spar. Возможно, кто-то из ритейлеров 
сменит точку в рамках одной локации, по-
скольку посчитает, что освободившиеся 
площади имеют большую проходимость, 
или другой собственник сможет пред-
ложить более лояльные ставки аренды, 
но массового потребления ожидать не 
стоит»,— полагает господин Трушин. По 
его мнению, рынок продуктового ритейла 
Северной столицы по проникновению се-
тевых операторов максимально насыщен. 
Практически 90% всего товарооборота 
обеспечивается сетевыми ритейлерами. 
«Например, доля X5 Retail Group на рын-
ке уже критично высока, и сейчас копания 
сосредоточена на переформатировании 
собственной сети 

”
Карусель“. 

”
Магнит“ 

имеет довольно специфические требова-
ния к помещениям, а выходящий на рынок 
Петербурга 

”
Вкусвилл“ рассматривает 

точки меньшего объема — до 250 кв. м»,— 
перечисляет он.

По словам госпожи Аткачис, в настоя-
щий момент из высвободившихся объек-
тов пересдано около 10%. Собственни-
ки еще около 70% площадей пока ищут 
новых арендаторов или уже находятся в 
процессе переговоров с потенциальными 
партнерами. Оставшиеся 20% площадей 
пока не предлагаются в аренду в силу раз-

ных причин. В ряде случаев собственники 
завершают свои юридические отношения 
со структурами «Интерторга» и разбира-
ются с тем, что осталось в помещениях 
после них. 

Госпожа Лапченко рассказывает: «Во 
многих помещениях осталось невывезен-
ное оборудование, с которым по факту 
арендодатели не могут ничего сделать. 
Кроме того, не всем собственникам уда-
лось оформить необходимые документы: 
подписать акты возврата, снять обреме-
нения».

Господин Беляев подтверждает су-
ществование проблемы: «Как поступить 
с бесхозным имуществом  — серьезная 
юридическая дилемма, которую каждый 
из собственников помещений решает са-
мостоятельно».

Госпожа Аткачис добавляет, что по не-
которым объектам владельцы пока не го-
товы снижать ставку до уровня рыночной. 
Зачастую предыдущий арендатор платил 
на 20–25% выше рынка. В текущей ситуа-
ции найти нового партнера, согласного на 
такие условия, достаточно сложно. Этот 
процесс может занять более полугода. 

ПОМЕЩЕНИЯ В ДЕФИЦИТЕ Андрей 
Косарев, генеральный директор Colliers 
International в Санкт-Петербурге, гово-
рит, что все последние годы, несмотря на 
строительство новых жилых кварталов с 
большим объемом коммерческих поме-
щений на первых этажах, наблюдался де-
фицит качественных помещений под раз-
мещение продуктовых супермаркетов в 
хороших локациях. Он подтверждает сло-
ва коллег о том, что ТД «Интерторг» зача-
стую предлагал собственникам более вы-

сокую ставку аренды за помещения, в том 
числе в неоднозначных локациях. «Оче-
видно, что такая стратегия со временем 
внесла свой вклад в появление серьезных 
финансовых затруднений у компании»,— 
замечает эксперт. Теперь, когда помеще-
ния начинают вновь выходить на рынок, 
дефицит временно сменится избытком 
предложения, полагает господин Коса-
рев. «Это создает возможность для ак-
тивных действующих и, возможно, новых 
игроков в сжатые сроки сформировать 
портфель объектов для развития соот-
ветствующих сетей по адекватным став-
кам, при которых бизнес может демон- 
стрировать рентабельность, а собствен-
ник помещения не будет иметь высокий 
риск очередной ротации арендатора»,— 
рассуждает господин Косарев. В  этом 
контексте, в частности, выход бренда 
«Виктория» на петербургский рынок яв-
ляется весьма своевременным, указы- 
вает он.

Вячеслав Лапочкин, руководитель от-
дела инвестиций в коммерческую недви-
жимость АН  «Итака», по поводу ухода 
сетей более пессимистичен: «Пока яв-
ного влияния на рынок нет, но ситуация 
может сложиться таким образом, что мы 
увидим рынок до Spar и 

”
Семьи“ и после. 

Возможно, золотой век стрит-ритейла 
заканчивается. Арендные ставки, осо-
бенно в центре, 

”
проседают“, улицы пе-

стрят объявлениями. Например, даже на 
топовых торговых магистралях (Большом 
проспекте П.С., Московском проспекте, 
Садовой улице) ставки значительно сни-
зились и по ряду объектов опустились  
с 4 до 2,5 тыс. рублей за квадратный метр 
в месяц. Завышенные ставки уходят в 

историю. В  спальных районах и новых 
жилых кварталах ставки были в целом 
стабильны, но последние события приве-
ли к тому, что новые арендаторы не спе-
шат занимать освободившиеся площади, 
за исключением самых удачных локаций. 
Ликвидные площади, которые освободил 
Spar, не будут пустовать  — переговоры 
ведутся, некоторые уже успешно завер-
шены, но на условиях дисконта до 30% от 
прежней арендной ставки».

Госпожа Аткачис говорит: «Полагаю, 
что большинство объектов, оставшихся 
после ухода 

”
Интерторга“, найдет новых 

арендаторов к осени текущего года. Дан-
ные помещения интересны активно раз-
вивающимся продуктовым сетям, таким 
как 

”
Магнит“, 

”
Дикси“, 

”
Вкусвилл“, а также 

представителям других направлений пе-
карням, аптечным сетям, промтоварным 
группам. В ряде случаев, чтобы удачно 
сдать объект, собственникам потребуется 
привести его в соответствие с текущими 
требованиями рынка, например, сделать 
перепланировку или разделить одно круп-
ное помещение на несколько небольших 
объектов. Такие изменения также могут 
занять около шести месяцев».

Господин Беляев с таким прогнозом 
солидарен: «Баланс на рынке будет до-
стигнут не ранее, чем через полгода. Во-
первых, долгосрочные договоры необ-
ходимо официально расторгнуть и снять 
обременение в Росреестре. Наконец, 
крупные федеральные сети очень мед-
лительны в утверждении локаций и со-
гласовании договоров. Вероятно, у новых 
арендаторов будут более выгодные усло-
вия в части снижения ставок до 10% по 
аренде». n

ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ, ЧТО БОЛЬШИНСТВО ОБЪЕКТОВ, ОСТАВШИХСЯ ПОСЛЕ УХОДА «ИНТЕРТОРГА», НАЙДЕТ НОВЫХ АРЕНДАТОРОВ К ОСЕНИ ТЕКУЩЕГО ГОДА
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«СОБЫТИЙНЫЙ РЫНОК В РОССИИ 
ВЫБРАН НЕ БОЛЬШЕ ЧЕМ НА 10%, 
ПОТЕНЦИАЛ ОГРОМЕН» РОССИЙСКИЙ СОЮЗ 
ВЫСТАВОК И ЯРМАРОК (РСВЯ) ДО КОНЦА ГОДА ПЛАНИРУЕТ ПОД-
ГОТОВИТЬ ТЕРРИТОРИАЛЬНО-ОТРАСЛЕВУЮ МАТРИЦУ КОНГРЕСС-
НО-ВЫСТАВОЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ, ЧТОБЫ УСТРАНИТЬ РАССИНХРО-
НИЗИРОВАННОСТЬ СРЕДИ ОРГАНИЗАТОРОВ И УВЕЛИЧИТЬ ДОЛЮ 
ПРОВОДИМЫХ В РЕГИОНАХ РФ СОБЫТИЙ. О ТОМ, КАКИЕ ЗАДАЧИ 
СТОЯТ ПЕРЕД СОЮЗОМ, О ПРОБЛЕМАХ В ОТРАСЛИ И СПОСОБАХ ИХ 
РЕШЕНИЯ В ИНТЕРВЬЮ КОРРЕСПОНДЕНТУ BG ДМИТРИЮ МАТВЕЕВУ 
РАССКАЗАЛ ПРЕЗИДЕНТ РСВЯ И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПА-
НИИ «ЭКСПОФОРУМ-ИНТЕРНЭШНЛ» СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ.

BUSINESS GUIDE: Первый вопрос, естественно, 
об отмене ключевого события — Петербург-
ского международного экономического фо-
рума. Не приведет ли это к панике и отмене 
дальнейших массовых мероприятий?
СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ: Отмена ПМЭФ — новость 
действительно отрицательная, ведь это клю-
чевое экономическое мероприятие в России. 
Отмены таких форумов создают представ-
ление о том, что наша индустрия и события, 
места встреч — опасны. РСВЯ и «Экспо-
Форум-Интернэшнл» своими собственными 
проектами опровергают это представление. 
Например, за рубежом было отменено или 
перенесено за несколько месяцев более  
500 выставок и конгрессов самими органи-
заторами. А в России прошли десятки круп-
нейших международных событий без единого 
факта заражения — и ни одной отмены или 
переноса. Мы подтверждаем, что нет паники 
ни у бизнеса, ни у населения. У нас прошло 
на выходных «Зоошоу», первый день которо-
го посетило около 14 тыс. человек, что на 11% 
больше, чем в прошлом году. Мы планируем 
опровергать предубеждения и создавать без-
опасные события, способствуя объединению 
людей и общества через живое общение.
BG: Вы возглавили РСВЯ в конце прошлого 
года. Что на сегодняшний день представляет 
собой эта структура?
С. В.: В настоящее время это крупнейшее объ-
единение компаний, которые работают во 
всех сферах конгрессно-выставочной инду-
стрии  — от площадок и комплексов, специ-
ализированных сервисов до организаторов 
мероприятий. В союз входит около 100 ком-
паний, его задача заключается в том, чтобы 
сконцентрироваться на MICE-индустрии. Се-
годня практически любое мероприятие вклю-
чает в себя и выставочную, и конгрессную, и 
event-части — именно поэтому мы нацелены 
на рост участников союза и превращение его 
в структуру, закрывающую все направления 
событийного бизнеса. В первую очередь пла-
нируется создание ресурсов коллективного 
пользования  — базовых платформ в сфере 
образования и консалтинга, IT, методических 
стандартов и материалов, маркетинговых ис-
следований, которыми могли бы пользоваться 
все члены РСВЯ. Мы хотим сделать Петербург 
центром компетенций по конгрессно-выста-
вочному бизнесу и деловому туризму и плани-
руем создание тут своеобразного MICE-хаба. 

BG: Не стоит ли задача сделать РСВЯ единым 
оператором выставочной деятельности в РФ? 
С.  В.: В  этом нет необходимости, так как ни 
один из операторов не в состоянии закрыть 
весь спектр мероприятий в РФ: только выста-
вок в стране проводится около 300 тыс. в год. 
Есть разные комплексы, есть разные органи-
заторы, в том числе международные… Зада-
ча у союза другая: не подменять деятельность 
участников рынка, а предоставить им возмож-
ности — обмена опытом, обучения, получения 
необходимых материалов.
BG: Какие, на ваш взгляд, существуют пробле-
мы в конгрессно-выставочной отрасли?
С. В.: Первая — нескоординированность дей-
ствий организаторов. Много мероприятий од-
ной и той же тематики ставится либо в одни и 
те же, либо в близкие сроки. Это дезориен-
тирует всех участников рынка. Одна из задач 
РСВЯ — подготовить до конца года террито-
риально-отраслевую матрицу мероприятий, 
которая, с одной стороны, отражала бы клю-
чевые события в каждой из отраслей, а с дру-
гой — давала бы возможность регионам про-
водить мероприятия, которые отражают их 
уникальные территориальные компетенции. 
Как пример, могу привести Башкортостан, 
завод «Нефтехим» в Уфе и Российский неф- 
тегазохимический форум — когда ключевая 
компетенция территории Уфы продуцирует 
ключевое деловое мероприятие. Этот форум 
не конкурирует с более масштабным Петер-
бургским международным газовым форумом. 
Они органично дополняют друг друга. Тогда 
даже в рамках одной отраслевой темы каж-
дому найдется место, возможно, даже с соз-
данием зонтичных профильных мероприятий. 
Очевидно, что есть чисто локальные меропри-
ятия, которые и должны проводиться в регио-
нах, но когда речь идет об общероссийском и 
международном уровне, нужна координация. 

Вторая проблема связана с низкой диверси-
фикацией экономики и искаженной экономиче-
ской географией: 60% выставок проходит в Мо-
скве, 15–20% в Петербурге, все остальное — в 
регионах. Нужно менять акценты, поддерживая 
региональные компетенции, например, в части 
байерских программ, когда мы сможем финан-
сировать не только поездки российских участ-
ников на зарубежные выставки для реализации 
своих товаров и услуг, но и субсидировать при-
езд иностранных байеров в нашу страну. Есть 
и ряд вопросов, связанных с законодательным 

регулированием отрасли. РСВЯ совместно с 
ТПП РФ разрабатывает проект закона о вы-
ставочной и конгрессной деятельности, так как 
она с точки зрения классификатора в государ-
ственной статистике отсутствует как отрасль. 
Есть ГОСТы, но понятия конгрессно-выставоч-
ной отрасли нет. А  между тем это та сфера, 
которая, собирая ключевых игроков мировой 
повестки дня, работает с ними с точки зрения 
включенности России в эту повестку. Наша от-
расль — один из самых эффективных каналов 
продвижения страны в мире, ведь зарубежные 
СМИ зачастую искажают то, что здесь проис-
ходит, и те иностранные участники, которые 
сюда приезжают, просто поражены несоот-
ветствию той информации и реального по-
ложения дел. Это направление директ-марке-
тинга, он приводит целевые группы, которые, 
уезжая обратно, во-первых, продуцируют по-
вторные поездки, во-вторых, несут информа-
цию миру, в-третьих, продвигают компетенции 
территории, не говоря уже о том, что деловой 
туризм — самый прибыльный. Он идет в несе-
зон, что особенно актуально для Петербурга. 
Это вообще единственная и самая правильная 
возможность выровнять туристические потоки 
в городе. Я даже не говорю о том, что одна де-
нежная единица, вложенная в проведение вы-
ставки или конгресса, приносит территории до 
семи денежных единиц, которые вкладываются 
во всю индустрию гостеприимства. 
BG: В какую сумму можно оценить объем кон-
грессно-выставочной отрасли в РФ?
С. В.: Объем российского выставочного рынка 
составляет примерно $1  млрд, и эта цифра 
сравнима с объемом деятельности нескольких 
мировых ведущих операторов или нескольких 
площадок в Германии, оборот которых исчис-
ляется как весь российский рынок. Нам есть 
куда развиваться, особенно если речь о собы-
тийном рынке: в России он выбран не больше 
чем на 10%, это огромный потенциал роста. 
Привлекательность страны и ее рейтинг ра-
стут: только до 2022 года у нас выиграно де-
сять конгрессов мирового уровня, непосред-
ственно в 2022 году их пройдет сразу шесть. 
BG: Как планируется продвигать российскую вы-
ставочную отрасль на международной арене?
С. В.: В первую очередь — через ключевые от-
раслевые ассоциации, в которых мы  — и как 
РСВЯ, и как «ЭкспоФорум-Интернэшнл» — 
представлены: UFI (Всемирная ассоциация вы-
ставочной индустрии) и ICCA (Международная 

ассоциация конгрессов и конференций). Мы 
участвуем во всех мероприятиях и съездах, 
образовательных мероприятиях, в конкурсах 
на проведение ключевых съездов этих ассо-
циаций. Вполне возможно, что из-за отмены 
мероприятий в Азии к нам приедет Ассоциа-
ция конгрессных центров (AIPC). Также будет 
осуществляться продвижение через СМИ — у 
нас уже заключено соглашение с крупнейшим 
международным медиахолдингом Mash Media.  
И, конечно, крупные мероприятия, в которых мы 
участвуем или со своим стендом, вместе с горо-
дом или Россией. 
BG: Что планируется делать для развития от-
расли внутри страны? 
С. В.: Нам нужно эту отрасль выращивать. Чтобы 
Петербургу попасть в пятерку или десятку ве-
дущих центров делового туризма, число игро-
ков должно вырасти как минимум в десять раз: 
если сегодня в городе около 300 организаций, 
то в таких городах, как Барселона, Париж, или 
Лондон, их не менее 2–3 тыс. Должны появить-
ся люди с определенным опытом, компании, 
которые знают рынок, которые заслужат ре-
путацию и не прогорят в первые годы жизни. 
То есть, чтобы в итоге получилось 2  тыс., на 
рынок должно зайти примерно 5 тыс. Это ко-
лоссальная работа по селекции, обучению и 
предоставлению возможностей. Для этого мы 
создаем проект под названием «Стартория» 
по выращиванию таких потенциальных компа-
ний. Сейчас стоит задача не просто закрытия 
существующего спроса, а роста качественно-
го и количественного предложения в десятки 
раз и формирования спроса под него.
BG: Какая доля мероприятий в итоге может 
«перекочевать» в регионы? 
С. В.: Если говорить о выставках, то обеспечить 
участие регионов на уровне 40% в противо-
вес тем 15–20%, которые есть сейчас, было 
бы очень хорошо, но это вопрос долгосроч-
ной перспективы. А что касается рынка кон-
грессов, то Петербург уже вполне неплохо 
конкурирует с Москвой по количеству таких 
мероприятий, особенно ротируемых. Это свя-
зано с тем, что в данном случае конкурирует 
не экономика региона, а привлекательность 
территории. И поскольку Петербург не ме-
нее привлекателен, чем Москва, то появле-
ние современного конгрессно-выставочного 
комплекса «Экспофорум» и его развитие 
стимулируют развитие кластера и позволяет 
успешно конкурировать со столицей. n
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ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 

ПОЛОТНО ПРОБЛЕМ ДОРОЖНО-СТРОИТЕЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ ПЕТЕРБУРГА 
СЕЙЧАС НАСЧИТЫВАЕТ ОКОЛО ДЕСЯТКА КОМПАНИЙ, ЧАСТЬ ИЗ НИХ УШЛА С РЫНКА  
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ, КОГДА ОБЪЕМЫ РАБОТЫ УПАЛИ. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, 
ЧТО КОМПАНИИ НАХОДЯТСЯ В ЗАТРУДНИТЕЛЬНОМ ПОЛОЖЕНИИ: НЕДОФИНАНСИРОВАНИЕ 
ОТРАСЛИ, ТРУДНОИСПОЛНИМЫЕ УСЛОВИЯ ТЕНДЕРОВ, НЕОБХОДИМОСТЬ БАНКОВСКИХ 
ГАРАНТИЙ И ЗАЧАСТУЮ НЕВЕРНЫЙ РАСЧЕТ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ НА КОНТРАКТАХ —  
ВСЕ ЭТО ПРИВОДИТ К БАНКРОТСТВУ ДАЖЕ ЛИДЕРОВ РЫНКА. ЯНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ

Среди крупных предприятий дорож- 
но-строительного комплекса Петербур- 
га: ЗАО «АБЗ-Дорстрой», АО «ВАД», 
ГК  «Гео-изол», АО «ПО 

”
Возрождение“», 

ЗАО «Трест», ООО «СК 
”
Орион плюс“», ЗАО 

«Ювенал», ООО «А-проект», ОАО «Мет- 
рострой». В 2019 году рынок фактически 
покинуло ЗАО «Пилон» Мевлуди Блиадзе. 
Компания проходит процедуру банкрот-
ства и реструктуризацию бизнеса после 
налоговых претензий. Оборот «Пилона», 
который занимался реконструкцией Двор-
цового моста и строительством Яхтенно-
го, с 2017 по 2019 год упал в 28 раз.

Собеседники BG в строительной от-
расли Петербурга фиксируют снижение 
объемов работы, начиная с 2010-х годов. 
В  2016 году банкротами уже признали 
«Мостоотряд-19» и «Мостострой № 6», в 
2017 году — «Ленмостострой».

КОРЕНЬ  — В  БИТУМЕ По количеству 
организаций, в отношении которых вве-
дено конкурсное производство, строи-
тельство как отрасль экономики нахо-
дится на втором месте после торговли, 
приводят статистику в «Сотби». Глава 
Ассоциации предприятий дорожного ком-
плекса (АСДОР) Санкт-Петербурга Юрий 
Агафонов отмечает, что в сложившейся 
ситуации даже крупнейшие российские 
подрядные строительные компании видят 
риски банкротств в течение ближайших 
двух лет. По словам господина Агафоно-
ва, на законодательном уровне должны 
быть изменены критерии ценообразова-
ния госконтрактов, механизмы авансиро-
вания работ, а также требования по дем-
пингу на аукционах  — с повышением от 
нынешних 25 до 10%.

В ноябре 2019 году АСДОР подготовила 
резолюцию в Совет федерации по итогам 
встречи с сообществом. В ней, в частно-
сти, отмечалось «непрекращающееся» 
давление со стороны банковской системы 
на дорожно-строительную отрасль. «Учи-
тывая низкий уровень обеспеченности 
собственными оборотными средствами 
большинства предприятий отрасли, под-
рядчикам приходится использовать кре-
дитные средства практически на всех эта-
пах деятельности, начиная с заявки при 
участии на торгах, включая закупки мате-
риалов и заканчивая банковской гаранти-
ей на обеспечение исполнения контракта 
и гарантийных обязательств. Затраты под-
рядчика по выплате банковских процентов 
никак не компенсируются сметной стои-
мостью работ»,— говорилось в заявлении 
ассоциации. 

По подсчетам господина Агафонова, 
дорожно-строительные компании запла-
тят банкам при реализации национальных 
и других проектов 350 млрд рублей до 
2024 года. Значительная кредитная на-

грузка, начало работ без аванса, небосно-
ванное затягивание приемки и, следова-
тельно, оплаты выполненных работ могут 
стать причиной банкротства предприятий 
отрасли и привести к срыву реализации 
национального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги», 
констатируют в АСДОР. 

Рентабельность работ по некоторым 
объектам составляет 2–4%, говорит гос- 
подин Агафонов. Но прежде, чем зарабо-
тать эти деньги, компания несет большие 
затраты: расходы на банковскую гаран-
тию для участия в конкурсе, затраты на 
банковскую гарантию для обеспечения 
обязательств, после этого  — обеспече-
ние гарантийных обязательств, расходы 
на банковское сопровождение, а также 
страхование строительно-монтажных 
работ, расчет с субподрядчиками. Это 
происходит на фоне того, что график фи-
нансирования не соответствует графику 
производства работ. «Существует еще 
и удорожание материалов на 20–50% в 
год. А с марта в новой сметно-норматив-
ной базе трудозатраты снизили с  97 до 
94%. Мы видим, что по окончании строи-
тельства объектов подрядчик, в лучшем 
случае, выйдет по нулям, а скорее все-
го — уйдет в минус»,— отмечает господин 
Агафонов.

Стоимость материалов составляет зна-
чительную часть цены контракта, поэтому 
выдача авансов подрядным организациям 
на закупку материалов для исполнения 
контракта снизит кредитную нагрузку и 
сократит риск банкротства подрядчиков, 
подчеркивают в АСДОР. 

Часть предложений ассоциации ка-
сается мероприятий, которые должны 
улучшить качество дорожного битума. По 
мнению экспертов, его необходимо прин-
ципиально изменить путем замены легкой 
и средней по вязкости нефти, из остатков 
переработки которой нефтеперерабаты-
вающие заводы через окисление тради-
ционно изготавливают дорожный битум. 
Он характеризуется высокой склонно-
стью к старению, поясняют специалисты.

Так, предлагается направить бюджет-
ные средства на разработку технико-
экономического обоснования проекта 
по добыче в России тяжелой нефти для 
целевой переработки ее в высококаче-
ственный дорожный битум. Особо в ас-
социации полагаются на организацию 
битумного производства по переработке 
тяжелой нефти Ярегского месторождения 
Республики Коми. Положительный опыт 
Петербурга по использованию битума, 
изготавливаемого Ухтинским НПЗ, в пери-
од 1992–2008 годов показал способность 
обеспечивать безремонтный срок службы 
дорожных покрытий даже на грузонапря-
женных трассах до 7–10 и более лет, объ-
ясняют специалисты. 

ПЕРСПЕКТИВЫ ЗАКАЗОВ Дорожная 
отрасль развивается благодаря крупным 
инфраструктурным проектам, в том чис-
ле тем, которые реализуются в формате 
государственно-частного партнерства, 
считает генеральный директор компа-
нии «Магистраль двух столиц» (оператор 
трассы ЗСД) Антон Новиков. Самый мас-
штабный и ожидаемый проект в Петербур-

ге  — Широтная магистраль скоростного 
движения (ШМСД, также известна под на-
званием Восточный скоростной диаметр), 
отмечает он, признавая, что непрозрач-
ный механизм ценообразования и непро-
порциональное распределение рисков 
между государством и бизнесом привели 
к драматическому снижению рентабель-
ности в отрасли и, как следствие, к сокра-
щению числа генподрядных и подрядных 
организаций. 

«Бизнес готов инвестировать средства 
в проекты транспортной инфраструктуры 
при условии адекватного распределения 
рисков и справедливой оценки стоимо-
сти — это касается и капитальных затрат, 
и стоимости финансирования. Если в бли-
жайшее время не будет принято карди-
нальных мер по изменению правил игры 
в отрасли с учетом позиции бизнес-со-
общества, мы можем потерять дорожно-
строительный комплекс окончательно»,— 
предупреждает господин Новиков. 

Кроме ШМСД, напоминает представи-
тель консалтинговой компаний SRG Ярос-
лав Бычков, правительство Петербурга 
определило перечень из 25  перспектив-
ных транспортных объектов, требующих 
федерального софинансирования в раз-
мере 45,2  млрд рублей. Таким образом, 
можно сделать вывод, что объемы работ 
и на местном рынке достаточны как на 
ближайшее время, так и в среднесрочной 
перспективе, считает эксперт. 

Не так оптимистичен аналитик  
ИК «Фридом Финанс» Валерий Еме-
льянов. По его словам, согласно трех-
летнему бюджету Петербурга, расходы 
дорожного фонда планомерно сокраща-
ются: с 39,9 млрд рублей в 2019 году до 
35,1  млрд и затем до 27,6  млрд в 2021 
году. «Дорожные фонды формируются из 
транспортного налога и акцизов на топли-
во. Фактически это сборы с населения, на 
которые создать качественную дорожную 
сеть проблематично. Без помощи феде-
рального центра или сокращения других 
статей бюджета покрыть этот дорожный 
дефицит невозможно»,— утверждает он. 
Совокупный дефицит дорожного фонда 
до 2024 года составит 50 млрд рублей, 
подсчитали аналитики. 

Среди крупных проектов адресно-инве-
стиционной программы Петербурга экс-
перты также выделяют реконструкцию 
трассы М11 «Нарва» до Красного Села 
за 1,42 млрд рублей, а также обход через 
Красное Село за 542 млн рублей, строи-
тельство участка Южной магистрали от 
Волховского шоссе до Соколиной улицы 
за 1 млрд рублей, транспортную развязку 
Московского шоссе с Дунайским проспек-
том за 953,7 млн рублей, продолжение Со-
фийской улицы до Московского шоссе за 
800 млн рублей. n

ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ КРЕДИТНАЯ НАГРУЗКА, НАЧАЛО РАБОТ БЕЗ АВАНСА, НЕОБОСНОВАННОЕ ЗАТЯГИВАНИЕ ПРИЕМКИ И, СЛЕДОВА-
ТЕЛЬНО, ОПЛАТЫ ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ МОГУТ СТАТЬ ПРИЧИНОЙ БАНКРОТСТВА ПРЕДПРИЯТИЙ
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ЗАКУПКИ

ЗАКУПКИ

КТО НЕ ИГРАЕТ 
В ГОСЗАКАЗ РЫНОК ГОСЗАКАЗА 
ПЕТЕРБУРГА В 2019 ГОДУ ПРИБЛИЗИЛСЯ 
К 206,6 МЛРД РУБЛЕЙ, ПОДАВЛЯЮЩАЯ ЧАСТЬ 
ОБЪЕМА ЗАКУПОК — 125,8 МЛРД РУБЛЕЙ — 
РАЗЫГРАНА В ВИДЕ ЭЛЕКТРОННОГО АУКЦИОНА. 
ОДНАКО ИМЕННО СИСТЕМА ДЕМПИНГА, 
ПРЕДУСМОТРЕННАЯ АУКЦИОНОМ, ВЫЗЫВАЕТ 
ВОЗМУЩЕНИЕ У УЧАСТНИКОВ РЫНКА 
ГОСЗАКАЗА. ОНИ ОТМЕЧАЮТ ДРАМАТИЧЕСКИЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ БИЗНЕСА И НАЦПРОЕКТОВ 
ИЗ-ЗА НЕКОРРЕКТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ 
ГОСЗАКАЗЧИКОВ. ЯНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ

Товары и услуги еще на 45  млрд рублей 
были приобретены в 2019 году в виде 
закупки у единственного поставщика, 
18,6 млрд потрачено на конкурсе с огра-
ниченным участием и 15,2 млрд на откры-
том конкурсе, остальное — другим путем. 
К  началу второго полугодия было разме-
щено 74% закупок, хотя должно было быть 
более 80%, при этом к середине сентября 
этот показатель вырос только до 87%. Та-
ким образом, на последние кварталы года 
традиционно приходится существенная 
доля госзаказа.

Электронные аукционы обеспечили 
до 82% экономии бюджетных средств, 
следует из данных сайта госзаказа Пе-
тербурга. Еще около 18% экономии при-
шлось на конкурсы. Всего за прошлый год 
в ходе закупок было сэкономлено около 
11,3 млрд рублей, говорится в отчете си-
стемы. Однако Ксения Балашова из кон-
салтинговой компании Starliner не соглас-
на с толкованием показателя экономии 
как эффективного. «Закупщики требуют 
от исполнителей минимальные цены за 
товары, которые ломаются на следующий 
день, или услуги ненадлежащего каче-
ства, с которыми клиент теряет гораздо 
больше. Почему считается только сумма 
реализованной экономии, но не учитыва-
ются потери?»— возмущается она.

ГЛАЗАМИ УЧАСТНИКОВ Основные иг- 
роки рынка госзаказа Петербурга — чуть 
более двадцати крупных строительных 
компаний, которые имеют финансовые 
возможности и хорошую историю проек-
тов для участия в аукционах, говорит ди-
ректор компании «Жданов Групп» Евгений 
Жданов.

Большая часть закупок осуществляется 
по 44-ФЗ. Одной из проблем этого закона 
является нецелесообразное применение 
аукциона в качестве способа определе-
ния поставщика: в этом случае победите-
лем признается участник, предложивший 
наименьшую цену, объясняет госпожа  
Балашова. 

По мнению первого заместителя гене-
рального директора АО «ЭлТех СПб» Алек-
сандра Сирченко (компания участвует в 
конкурсах на реконструкцию и строитель-

ство промышленных объектов), несовер-
шенства существуют в системе ценообра-
зования как при формировании начальной 
максимальной цены контракта (НМЦК) на 
основании метода анализа рынка, так и 
при применении проектно-сметного ме-
тода. Во втором случае, говорит он, стои-
мость товаров и услуг обычно оказывается 
значительно ниже рыночной. Попытки ре- 
ализовать контракт в таких условиях выли-
ваются в банкротства, заключает он.

Метод анализа рынка также не гаран-
тирует получения актуальной стоимости, 
продолжает он. «Произведенный расчет, 
как правило, не успевает за скоростью 
роста рыночных цен — в особенности, 
если речь идет об импортной продукции. 
Далее, сам заказчик, не знакомый в де-
талях со спецификой закупаемого обо-
рудования и материалов, в большинстве 
случаев формирует стоимость в запросе 
исходя из цен на, как ему кажется, подоб-
ные или аналогичные позиции. Понятно, 
что в дальнейшем, когда ошибка выяв-
ляется, закупить искомую продукцию по 
цене выше обозначенной в документации 
уже невозможно»,— делится наблюдения-
ми господин Сирченко.

Качество подготовки тендерной до-
кументации заказчиком также является 
одной из ключевых проблем при работе 
с госзаказом, говорят участники рынка. 
Требования к ней прописаны в 44-ФЗ, 
однако в реальности тендер нередко го-
товится в ускоренные сроки — под конец 
года, когда поднимается вопрос освоения 
средств. В итоге многие существенные ус-
ловия и детали в документации оказыва-
ются не учтены, что в дальнейшем создает 
трудности при реализации заказа. Резкие 
расхождения проектно-сметной докумен-
тации и фактического объема работ при-
водят к дополнительным расходам испол-
нителя. В результате ставится под угрозу 
своевременная сдача объектов, строя-
щихся, в том числе, в рамках нацпроектов, 
предупреждают в «ЭлТех СПб». 

Кроме этого, нередки случаи, когда 
между подготовкой проектно-сметной 
документацией, на основании которой 
формируется НМЦК, и объявлением тор-
гов может пройти несколько лет. В  этот 

период расчеты могут значительно изме-
ниться. Пока же изменения в стоимости 
товаров и услуг, указанных в гостендерах, 
полностью ложатся на исполнителей, что 
делает участие в них невыгодным для биз-
неса, констатирует господин Сирченко.

РЕФОРМИРОВАНИЕ ЗАКОНА Эксперты 
отмечают, что поправки в требования об 
обеспечении (всего требуется три: обе-
спечение обязательств участника конкур-
са, исполнения контракта и гарантийных 
обязательств) могли бы помочь бизнесу. 
Банки неохотно выдают участникам го-
стендеров банковские гарантии в качестве 
обеспечения, стремясь минимизировать 
свои риски, считают предприниматели. 
А  свободные оборотные средства, кото-
рые можно было бы использовать для от-
чуждения, чтобы участвовать в процедуре, 
в текущей экономической ситуации — в 
дефиците, объясняет господин Сирченко.

Решать проблему с обеспечением не-
обходимо в комплексе с другой пробле-
мой — отсутствием авансирования по 
контракту, уверен он. Пока исполнители 
вынуждены сами справляться с этими 
трудностями, самостоятельно нести за-
траты на кредитование, валютные риски 
и прочие расходы, связанные с участи-
ем в конкурсе и реализацией контракта, 
частный бизнес лишен возможностей для 
развития и повышения уровня технологич-
ности и эффективности.

Постановление правительства РФ ука-
зывает приоритет электронного аукциона 
в тендерах госзаказчиков, он отбирает   
исполнителей, способных снизить цену до 
25% от начальной, напоминает господин 
Жданов. «Это говорит о заведомом неис-
полнении проектов: ведь нельзя же дать 
на 20–25% меньше, если они заложены в 
смете»,— возмущается он.

Процесс формирования цены контрак-
та на основании представленных коммер-
ческих предложений также далек от иде-
ала, говорит глава компании «Ненилин и 
партнеры» Константин Ненилин. Зачастую 
заказчик просит подготовить участников 
госзаказа коммерческое предложение 
по предстоящей закупке. Обычно такой 
запрос направляется тем участникам, с 

которыми заказчик уже имел положитель-
ные контрактные отношения.

На практике же заказчики в основном ра-
ботают с одним потенциальным участником 
для формирования и обоснования НМЦК. 
Как правило, этот же участник и должен бу-
дет участвовать в предстоящей процедуре 
и выиграть. Однако, согласно методическим 
рекомендация Минэкономразвития, для 
формирования НМЦК нужно получить не 
менее трех коммерческих предложений от 
разных участников. «Тогда заказчик просит 
у этого потенциального поставщика, чтобы 
он сделал еще дополнительно два коммер-
ческих предложения от других двух ком-
паний. При этом заказчики заранее опре-
деляют вилку их ценовых предложений, 
чтобы выйти уже на заранее определенную 
среднюю арифметическая цену, то есть, по 
сути, ценовые предложения компаний под-
гоняются под уже заранее определенную 
заказчиком НМЦК»,— делится эксперт, 
подчеркивая, что «дружеское» предостав-
ление таких данных может нести антимоно-
польные и уголовные последствия. 

Кроме этого, назрела необходимость 
реформирования госзаказа в части од-
ностороннего расторжения контрактов, 
считает господин Ненилин. Количество 
обращений в ФАС о включении в реестр 
недобросовестных поставщиков в рамках 
госзаказа выросло в 2019 году по сравне-
нию с данными за 2018 год на 95,5% до 
27,6  тыс., приводит статистику эксперт. 
При этом только в половине случаев до-
воды заказчика обоснованны и поставщик 
включается в такой перечень. 

При этом одностороннее расторжение 
может быть связано с недобросовестно-
стью самого заказчика, а не исполнителя. 
В  итоге реестр становится инструментом 
борьбы с неугодными заказчику компания-
ми, уверен господин Ненилин. Исполнитель 
должен иметь право обжаловать решение 
заказчика в административном порядке в 
ФАС, отмечает эксперт. Он поясняет, что 
судебный порядок защиты является неэф-
фективным в силу долгого рассмотрения 
арбитражным судом таких споров: сроки 
составляют в первой инстанции шесть ме-
сяцев, что для предпринимателя является 
недопустимо большим периодом. n

ОСНОВНЫЕ ИГРОКИ РЫНКА ГОСЗАКАЗА ПЕТЕРБУРГА — ЧУТЬ БОЛЕЕ ДВАДЦАТИ КРУПНЫХ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
КОМПАНИЙ, КОТОРЫЕ ИМЕЮТ ФИНАНСОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И ХОРОШУЮ ИСТОРИЮ ПРОЕКТОВ ДЛЯ УЧАСТИЯ 
В АУКЦИОНАХ
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КООПЕРАЦИЯ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ

КООПЕРАЦИЯ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ

ТЕОРИЯ ОФИЦИАЛЬНОЙ  
КЛАСТЕРНОСТИ В ПЕТЕРБУРГЕ РАБОТАЕТ 
ТРИ ИННОВАЦИОННЫХ, ПЯТНАДЦАТЬ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ 
И ДВА ПРОМЫШЛЕННЫХ КЛАСТЕРА. НАИБОЛЕЕ СУЩЕ-
СТВЕННЫЙ ВКЛАД В ЭКОНОМИКУ ГОРОДА УЖЕ ВНЕС-
ЛИ КЛАСТЕРЫ МЕДИЦИНСКОЙ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ, А ТАКЖЕ КЛАСТЕР АВТОПРОМА. 
В ПЕРСПЕКТИВАХ ПОЯВЛЕНИЯ НОВЫХ ОТРАСЛЕВЫХ ОБЪ-
ЕДИНЕНИЙ И ДИВЕРСИФИКАЦИИ ОБОРОННО-ПРОМЫШ-
ЛЕННОГО КОМПЛЕКСА В РАМКАХ КЛАСТЕРНОЙ  
ЭКОНОМИКИ РАЗБИРАЛАСЬ КОРРЕСПОНДЕНТ BG  
ЯНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ.

Мониторингом кластерной среды в Петер-
бурге занимается Центр кластерного раз-
вития, это подразделение «Технопарка», 
подконтрольного городской администра-
ции. Он курирует 14  кластеров, в числе 
которых те, что работают в сфере инфор-
мационных технологий, радиоэлектрони-
ки, медицинской техники и фармацевтики, 
станкостроении, чистых технологий, ком-
позитных материалов, транспортного ма-
шиностроения, инноваций в энергетике, 
автопрома, робототехники, электронно-
вычислительной техники, индустрии моды, 
трансляционной медицины и туризма. 
В них входит более 750  компаний, среди 
которых 515 субъектов МСБ.

Глава агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров отмечает, что одной из 
важных проблем реализации на террито-
рии Петербурга крупных инвестиционных 
проектов является организация производ-
ства и поставок комплектующих и компо-
нентов. «Эта задача более эффективно 
решается в рамках кластеров, которые 
значительно упрощают формирование 
производственно-логистических цепочек 
и подбор поставщиков»,— говорит он. 

РОЖДЕНИЕ КЛАСТЕРА Кластерная эко-
номика зародилась еще в 1960–1970-х го-
дах как в основных промышленных сфе-
рах, так и в высокотехнологичных областях, 
говорит представитель консалтинговой 
компании SRG Татьяна Козлова. Энергич-
ное развитие кластеров в Петербурге стар-
товало в 2010-х годах. Как правило, они 
формируются по принципу присутствия 
предприятий, тесно связанных между со-
бой технологиями производства, сформи-
ровавшейся территориальной системой 
распределения ресурсов и разделения тру-
да, специализацией территориально-про-
изводственных комплексов и поддержкой 
региональной власти, отмечает госпожа 
Козлова. Таким образом достигается эф-
фект масштаба, охвата, синергии, мульти-
пликатора, подчеркивает эксперт. 

Вид специализации и территориальный 
фактор — по-прежнему одни из главных 
критериев создания кластера и вектора 
развития его проектов, считает генераль-
ный директор «Технопарка Петербурга» 
Андрей Соколов. Но в каждом правиле 
есть исключения: например, активно раз-

вивающийся арктический кластер соби-
рает участников, объединенных общим 
регионом сбыта и эксплуатации их про-
дукции и услуг — Арктикой. 

По словам господина Соколова, в го-
роде также выделены протокластеры 
— это инициативы нескольких компаний, 
которые после определения стратегии и 
выбора управляющей организации могут 
сформировать кластер. В 2019 году таких 
начинаний зарегистрировано шесть. Он 
поясняет, что количество участников опре-
деляет тип кластера, однако в среднем в 
составе кластеров — несколько десятков 
компаний. «В  инновационных и террито-
риальных кластерах преобладают малые 
и средние компании. В кластере автопро-
ма работает 25  компаний, а в проектах 
IT-кластера и кластера производителей 
медтехники и фармкомпаний занято более 
200 участников»,— рассказывает он. 

На территории Ленобласти зареги-
стрирован только один кластер — лесо-
перерабатывающий. В него входит десять 
предприятий, а один из учредителей явля-
ется поставщиком мебельной продукции 
для шведской IKEA, добавляет эксперт 
РАНХиГС Ринат Резванов. Он подчерки-
вает, что еще два кластера — судостро-
ительный и пищевой промышленности — 
находятся в стадии формирования. Кроме 
этого, регион заявил инициативу создания 
кластера нефтегазохимической промыш-
ленности. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ И БИЗНЕС-ИН-
ТЕРЕСЫ Для технопарка важны прежде 
всего количество рабочих мест нового 
кластера, выручка компаний-участников и 
размер их налоговых отчислений в реги-
ональный бюджет, подчеркивает господин 
Соколов. Главное преимущество кластер-
ной экономики для бизнеса — возмож-
ность эффективно распределить ресурсы 
и риски, особенно при запуске сложных 
проектов в высокотехнологических от-
раслях. Государство же в кластерной мо-
дели получает достаточно четкое видение 
экономического потенциала в отдельных 
отраслях, может делать прогнозы по бюд-
жетной и социальной эффективности за-
нятых в проектах бизнесов, поясняет он.

Промышленные кластеры помогают 
предпринимателям выходить на новые 

рынки, считает аналитик ИК ЛМС Дмитрий 
Марков. Они позволяют городу ускорить 
промышленный рост, повысить средний 
уровень зарплат, увеличить размеры со-
бираемых налогов и сборов, привлекать 
высококвалифицированных специалистов 
из других регионов, уверен аналитик.

Вице-президент QBF Владимир Мас-
ленников считает актуальной кооперацию 
предприятий, так как она позволяет соз-
дать цепочки производства, существен-
но снизив затраты на выпуск продукции. 
Кроме этого, кластерный подход эффек-
тивен с точки зрения привлечения инве-
стиций. «Группа предприятий, как прави-
ло, обладает большей устойчивостью и 
потенциалом в целом, нежели отдельная 
компания, поэтому вложения в кластеры 
обладают определенной надежностью»,— 
рассуждает эксперт. Он особо выделяет 
развитие судостроительного кластера Пе-
тербурга, продукция которого составляет 
около 20% от всего производства регио-
на, а также радиоэлектронный комплекс 
предприятий. Однако есть и критики кла-
стера автопрома: он отнял у города слиш-
ком много площади и бюджетных мест, 
а налоговые поступления от резидентов 
оставляют желать лучшего, напоминает 
господин Масленников.

НОВЫЕ ВЕЯНИЯ Начав с достаточно раз-
витых в Петербурге отраслей, организа-
торы кластеров доказали эффективность 
этой модели, считают в «Технопарке». Те-
перь опыт переносится на другие отрасли: 
туризм и индустрию моды, рассказывает 
господин Соколов. Вместе с этим Петер-
бургу, который обладает значительным 
человеческим потенциалом, целесообраз-
но развивать секторы биотехнологий и IT, 
потому что эти направления показывают 
самые высокие темпы роста, создают вы-
сокооплачиваемые рабочие места, гово-
рит Дмитрий Марков. 

Господин Бурмистров видит перспек-
тивный потенциал в композитном кла-
стере, что связано с необходимостью 
внедрения таких материалов в промыш-
ленности, строительстве и ЖКХ. Господин 
Масленников также отмечает возможно-
сти рекреационного кластера, который 
должен привлечь существенные инвести-
ции в регион.

На федеральном уровне обсуждает-
ся создание сети научно-промышленных 
кластеров двойного назначения в каче-
стве опорного промышленного каркаса 
страны, эффективного инструмента реин-
дустриализации региональной экономики 
и диверсификации ОПК, рассказывает 
руководитель межведомственной рабочей 
группы коллегии Военно-промышленной 
комиссии РФ Елена Антипина. 

«Под кластерами двойного назначения 
мы понимаем особую форму кооперации, 
основанную на принципах государствен-
но-частного партнерства, с участием 
предприятий ОПК, научно-исследователь-
ских и образовательных институтов, ма-
лых и средних инновационных компаний и 
органов государственной исполнительной 
власти субъекта федерации, направлен-
ную на выпуск высокотехнологичной про-
дукции гражданского и двойного назначе-
ния»,— поясняет госпожа Антипина. 

Цель научно-промышленных кластеров 
двойного назначения — обеспечить сохра-
нение необходимой инфраструктуры, про-
мышленного оборудования, технологиче-
ских и научных кадров, создать заделы для 
быстрого переключения между режимами 
диверсификации и мобилизации экономи-
ки предприятий ОПК, говорит она. 

«Для регионов создание кластеров 
двойного назначения дает мощный им-
пульс развития промышленности, но-
вые рабочие места и увеличение ВРП. 
Для предпринимателей это возможность 
формирования новых промышленных 
инвестиционных площадок на принци-
пах ГЧП; создание новых компаний по 
производству гражданской продукции, 
в том числе на высвобожденных площа-
дях с использованием некоторых техно-
логий и оборудования организаций ОПК; 
защита региональных производителей 
высокотехнологичной гражданской про-
дукции от чисто рыночной стихии путем 
вхождения в кластерные проекты вместе 
с предприятиями ОПК; редевелопмент 
крупных промышленных территорий»,— 
подчеркивает руководитель комиссии, 
отмечая, что в Петербурге и Ленобласти 
также может появиться кластер двойно-
го назначения — сейчас определяются 
региональные лидеры производственной 
кооперации. n

ОДНОЙ ИЗ ПРОБЛЕМ РЕАЛИЗАЦИИ КРУПНЫХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ ЯВЛЯЕТСЯ  
ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОИЗВОДСТВА И ПОСТАВОК КОМПЛЕКТУЮЩИХ И КОМПОНЕНТОВ.  
ЭТА ЗАДАЧА БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНО РЕШАЕТСЯ В РАМКАХ КЛАСТЕРОВ
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НАЛОМАЛИ ДРОВ 2019 ГОД ДЛЯ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА  
СЕВЕРО-ЗАПАДА БЫЛ НЕПРОСТЫМ. НЕГАТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ НА НЕГО ОКАЗАЛИ СРАЗУ  
НЕСКОЛЬКО ФАКТОРОВ: НЕБЛАГОПРИЯТНАЯ КОНЪЮНКТУРА НА ВНЕШНИХ РЫНКАХ, АНОМАЛЬ-
НО ТЕПЛАЯ ЗИМА И ОГРАНИЧЕНИЕ ОБЪЕМА ЭКСПОРТА НЕОБРАБОТАННОЙ ДРЕВЕСИНЫ. ОЛЬГА БЕЛЫХ

После успешного для отрасли 2018 года 
в прошлом году наблюдалось снижение 
стоимости большинства товаров мирово-
го лесопромышленного комплекса (ЛПК). 
В  середине 2019 года падение цен на 
пиломатериалы составило 30%, на цел-
люлозу — 20%, подчеркивает партнер 
Strategy Partners, руководитель практи-
ки «ТЭК и ресурсы» Андрей Заутер. Это 
стало следствием негативных тенденций в 
экономике Китая: снижения темпов ее ро-
ста, торговой войны с США, ослабления 
национальной валюты, а также ужесточе-
ния экологических норм в промышленных 
зонах, перечисляет он. Экспортные цены 
на продукцию фанерной отрасли в 2019 
году снизились на 22%, говорит директор 
по развитию бизнеса компании «Свеза» 
Александр Шаньгин, ссылаясь на данные 
Федеральной таможенной службы РФ. 

На важных экспортных рынках — Тур-
ции и Египта — наступил кризис, и объ-
ем фанеры, который поставлялся туда, 
перетек в другие страны, создав дополни-
тельное напряжение, дополняет господин 
Шаньгин.«Отрасль в значительной сте-
пени ориентирована на экспорт, поэтому 
наблюдавшееся замедление мирового 
экономического роста, обусловленное 
торговыми войнами, привело к стагнации 
спроса на продукцию деревообработ-
ки»,— считает он.

Объем экспорта из России сократился 
и из-за избытка древесины на внешних 
рынках, дополняет вице-президент Союза 
лесопромышленников и лесоэкспортеров 
России Андрей Фролов. В  прошлом году 
леса некоторых европейских стран под-
верглись нашествию вредителей, из-за 
чего их пришлось частично вырубить, а 
следовательно, потребность в российской 
древесине снизилась, объяснил эксперт. 

Серьезное негативное влияние на рос-
сийский ЛПК оказала политика государ-
ства по уменьшению экспорта из Рос-
сии необработанного леса. В  2017 году 
правительство РФ ввело квотирование и 
установило пошлины на экспорт круглых 
лесоматериалов дальневосточных по-
род древесины, напоминает консультант 
агентства лесопромышленной аналитики 
WhatWood Игорь Новоселов. В  результа-
те принятых мер таможенно-тарифного 
регулирования в прошлом году экспорт 
необработанной древесины в целом из 
России рухнул на 19%, до 15,3 млн куб. м 
по сравнению с 2018 годом, а из Дальнего 
Востока — на 30%, до 8,3 млн куб. м, при-
водит данные он. 

Из-за ограничения экспорта березо-
вого фанерного сырья, внутренний ры-
нок оказался затоварен и цены стали 
снижаться, отмечает эксперт журнала 
«Леспроминформ» Артем Лукичев. «Вве-
денные ограничения отрицательно ска-
зались и на экспорте березовых необра-
ботанных лесоматериалов в  Финляндию. 
Вследствие этого для многих предприятий 
работа в лиственном лесфонде стала не-
рентабельной, и они вынуждены были 
сократить объемы заготовки»,— говорит 

эксперт. Помимо этого, падение цен стало 
следствием введения новых мощностей: 
два крупных производителя запустили 
свои производства, дополняет господин 
Шаньгин. Это привело к тому что предло-
жение березовой фанеры сильно превы-
сило спрос. 

ЗИМА В  ТЕОРИИ Внесла коррективы в 
планы лесозаготовителей Северо-Запада 
и теплая зимняя погода, из-за которой ра-
бота на многих отведенных под заготовку 
участках стала невозможна: техника из-за 
непромерзшей почвы не могла заехать в 
труднодоступные места. Аномально высо-
кие температуры держатся на территории 
Центральной и Северо-Западной частей 
России, указывает Игорь Новоселов. Ле-
созаготовка в Ленинградской, Тверской, 
Новгородской, Псковской областях не 
остановлена, но идет крайне нерегуляр-
но. Относительно пригодные для вывозки 
условия отмечались с последней декады 
января только в Коми, Карелии и Киров-
ской области, перечисляет эксперт. Объ-
ем заготовки древесины в Северо-Запад-
ном и Центральном округах России может 
уменьшиться на 20–30%, прогнозирует 
Александр Шаньгин. 

Из-за погодных условий некоторые ле-
созаготовители бросают отведенные под 
зимнюю заготовку участки, зимников (ав-
тодорог, эксплуатация которых возможна 
только при минусовой температуре.— BG) 
к которым в этом году нет, и начинают 
осваивать участки из летнего лесфонда, 
продолжает господин Новоселов.

Влияние теплой зимы уже отразилось 
на показателях ЛПК регионов Северо-За-
пада, в том числе и Ленобласти. По дан-
ным председателя комитета по природ-
ным ресурсам региона Павла Немчинова, 

в 2019 году областные лесопромышлен-
ники заготовили лишь 5,2 млн куб. м дре-
весины, что почти на 20% меньше, чем в 
предыдущем году, и на 1,7 млн куб. м ниже 
установленного объема. Прямые убытки 
бизнеса региона превышают 289 млн руб- 
лей в качестве арендных платежей за 
пользование лесфондом, а недополучен-
ный доход мог составить около 5 млрд руб- 
лей, подсчитал господин Фролов. 

Отсутствие традиционной зимы может 
привести к тому, что почти все лесопро-
мышленники в 2020 году столкнутся с эф-
фектом ножниц, когда цены на готовую 
продукцию, особенно на экспорт, упали, 
а цены на сырье значительно вырастут, 
из-за невозможности лесозаготовки, уве-
рен Андрей Заутер. Не пострадают только 
вертикально-интегрированные компании 
с большим запасом сырья, а также реги-
оны, где погодные условия позволили ис-
пользовать зимники, рассуждает он. 

Несмотря на тревожные настроения 
аналитиков, участники рынка настроены 
менее пессимистично: «Многое будет за-
висеть от летнего лесозаготовительного 
сезона, баланса спроса и предложения 
как на сырье, так и на готовую продукцию. 
Если летом и осенью будет мало дождей, 
то отрасль сможет частично восполнить 
зимние потери»,— полагает господин 
Шаньгин. 

ЗЕЛЕНЫЙ ТРЕНД Северо-Запад явля-
ется регионом с наиболее развитым ле-
сопромышленным комплексом страны, 
так как здесь присутствуют практически 
все направления отрасли: производство 
древесных плит, фанеры, целлюлозы и 
бумаги, перечисляет генеральный дирек-
тор Ассоциации предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей промышлен-

ности России Тимур Иртуганов. Вместе с 
тем лесопромышленники продолжают ос-
ваивать и новые направления. К ним экс-
перт отнес изготовление фибролитовых 
плит, производством которых в Вологод-
ской области занимается Череповецкий 
фанерно-мебельный комбинат. Эта про-
дукция является очень востребованным 
материалом для деревянного домострое-
ния, поясняет господин Иртуганов. Пер-
спективными как на Северо-Западе, так 
и в России становятся проекты по произ-
водству нового экологичного материала 
строительной отрасли — перекрестно-ла-
минированных плит (CLT), указывает Алек-
сандр Шаньгин. Продолжит развиваться в 
регионе и рынок биотоплива, дополняет 
партнер компании «НЭО Центр» Инна 
Гольфанд. Несколько инвесторов Северо-
Запада уже реализуют проекты по произ-
водству топливных гранул из древесных 
отходов. 

Экологичность станет долгосрочным 
трендом, который повлияет на развитие 
ЛПК, уверен старший вице-президент по 
стратегическому развитию группы «Илим» 
Дмитрий Гречкин. Он набирает свои обо-
роты и уже влияет не только на требования 
к производствам, но и к готовой продук-
ции, замечает эксперт. Это направление 
даст возможность лесопромышленни-
кам выйти на новый рынок и занять свою 
нишу. «К  примеру, в большинстве стран 
Европы в магазинах и на предприятиях 
используется только экологичная упаков-
ка, которую производит как раз сектор 
ЛПК»,— поясняет господин Гречкин.

Еще один долгосрочный тренд — рост 
потребления продукции ЦБК со стороны 
онлайн-торговли, продолжает Дмитрий 
Гречкин. Ее развитие и все большее про-
никновение в жизнь массового потреби-
теля создадут условия для комфортного 
развития целлюлозной промышленности 
в России, уверен он. 

С  НАДЕЖДОЙ НА ИСЦЕЛЕНИЕ Гово-
ря о прогнозах работы ЛПК в 2020 году, 
эксперты BG отмечают, что состояние от-
расли будет зависеть от ситуации с эпи-
демией коронавируса, которая замедлит 
экономический рост КНР и тем самым 
скажется на экспортных возможностях 
российских лесопромышленников. За-
крытие границ с Китаем может привести 
к значительному сокращению поставок в 
эту страну в первом квартале 2020 года, 
уверен Александр Шаньгин. «Непонятно, 
сколько продлится эта ситуация — ме-
сяц, квартал, год? В итоге существующие 
лимиты поставок уже сейчас переориен-
тируются на другие рынки, после стаби-
лизации ситуации и открытия китайских 
рынков велика вероятность дисбаланса 
запасов и рост цен на фанеру»,— коммен-
тирует он. 

Лесопромышленный сектор ждет по-
степенное восстановление спроса со сто-
роны Китая и Юго-Восточной Азии, но не 
факт, что это случится уже в 2020 году, 
резюмирует Инна Гольфанд.  n

ОБЪЕМ ЭКСПОРТА ИЗ РОССИИ СОКРАТИЛСЯ И ИЗ-ЗА ИЗБЫТКА ДРЕВЕСИНЫ НА ВНЕШНИХ РЫНКАХ
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ЭКОНОМИКА СОВМЕСТНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ

ЭКОНОМИКА СОВМЕСТНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ РАЗВИТЫХ СТРАН  
В ПРОШЛОМ ГОДУ ЭКОНОМИКА СОВМЕСТНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ ПРОДОЛЖАЛА  
РАСШИРЯТЬ ДОЛЮ В ВРП ПЕТЕРБУРГА. В АВАНГАРДЕ ЭТОГО ПРОЦЕССА СТОИТ КАРШЕРИНГ: 
ЗА ГОД ПАРК АВТОМОБИЛЕЙ УДВОИЛСЯ. ЭКСПЕРТЫ ГОВОРЯТ, ЧТО НЕКОТОРЫЕ СЕГМЕНТЫ 
ШЕРИНГОВОЙ ЭКОНОМИКИ РАЗВИВАЮТСЯ ДАЖЕ БЫСТРЕЕ, ЧЕМ НА ЗАПАДЕ. ВЕРОНИКА АБРАМЯН

Основным трендом, который задает се-
годня тон разным отраслям, является рост 
экономики совместного потребления. Со-
гласно наблюдаемой динамике, объем ше-
ринговой экономики вырастет в кратном 
соотношении в ближайшие пять лет. При-
чиной этому служит менталитет нынешне-
го поколения: миллениалы и поколение Z 
делают ставку не на владение, а на поль-
зование. 

Артем Деев, руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets, подсчитал, 
что в 2019 году рынок совместного потреб- 
ления (шеринг) вырос в полтора раза (в 
2018 году — на 30%), его объем составил 
770 млрд рублей. Самый большой объем 
показал сегмент с2с-торговли (566  млрд 
рублей), далее следует направление он-
лайновых бирж труда (140  млрд), затем 
каршеринг (20  млрд) и краткосрочная 
аренда жилья (15,5  млрд). В  2020 году 
рынок совместного потребления может 
вырасти минимум на 25–30%. «По многим 
направлениям шеринг в России развит не 
хуже, чем в ведущих странах мира (на-
пример, перепродажа товаров или услу-
ги такси). Рост не наблюдается в сфере 
краудфандинга и взаимного кредитования 
частными лицами»,— считает он.

Однако Наталья Игнатенко, PR-ди- 
ректор Planeta.ru, с этим мнением не со-
гласна. «Общее число транзакций (по-
купок) на Planeta.ru за год выросло на 
38,64%, коэффициент транзакций (со-
отношение покупок к сеансам на сайте, 
частота покупок) — на 46,98% (GA). Год 
от года все больше людей принимает уча-
стие в краудфандинговых кампаниях и все 
больше вовлекается в процесс шеринго-
вого финансирования интересных проек-
тов и инициатив»,— полагает она. Госпо-
жа Игнатенко говорит, что одна из главных 
точек развития этого вида финансирова-
ния — предзаказ, с которого, собственно, 
и начался краудфандинг. На некоторое 
время он был «отодвинут» в России со-
циальной миссией краудфандинга или 
призывами к сотворчеству. «В  2019 году 
рекорд российского краудфандинга уста-
новила группа 

”
Алиса“, собрав на предза-

казах своего нового альбома 
”
Посолонь“ 

17,4  млн рублей»,— рассказала госпожа 
Игнатенко.

БЫСТРЕЕ МИРА Аналитик по между-
народным рынкам General Invest Михаил 
Смирнов говорит, что сегодня каршеринг 
развивается активнее, чем во многих раз-
витых странах, например в США: там он 
хоть и присутствует, но в плане доступно-
сти и гибкости использования проигрыва-
ет российскому. «Также можно отметить 
гибкость развития цифровых платежных 
возможностей в России. От Apple Pay до 
платежей с использованием мобильных 
операторов — все это не в новинку, на-
пример, для Китая, где возможность пла-
тежей имеется даже через мессенджер 
WeChat, однако в Европе и США многие из 

этих технологий до сих пор развиваются 
медленнее»,— говорит аналитик.

Екатерина Макарова, сооснователь 
каршерингового сервиса BelkaCar, эти 
слова подтверждает: «Российские кар-
шеринги технологически более развиты, 
в большинстве своем они созданы пред-
принимателями, которым не нужно тратить 
время на бюрократию и согласования. 
Решение о выпуске новых 

”
фич“ прини-

мается, как правило, одним днем. Также 
облегчают жизнь достаточно либераль-
ные законы по работе с персональными 
данными. В  Европе очень много ограни-
чений — по пользовательским рассылкам, 
нотификациям, везде нужно уведомлять 
об изменениях в сервисе за 45 дней, по-
нятно, что это замедляет развитие». Она 
отмечет, что европейские и американские 
каршеринги принадлежат, как правило, 
автопроизводителям, соответственно, 
им требуется больше времени на приня-
тие решений и доработки. Каршеринг в 
России — явление относительно новое, 
первый каршеринг в России запустился в 
2012 году, а в наиболее динамичную фазу 
развития рынок вступил в 2015-м. «Опыт 
западных игроков, отсутствие legacy, низ-
кая стоимость IT-специалистов и высокий 
спрос обеспечили российским каршерин-
говым операторам стремительный старт 
и технологическое превосходство. По-
скольку московский рынок каршеринга, 
по сути, достиг насыщения по количеству 
машин, следующей точкой роста для ос-
новных игроков станут регионы. В  тече-
ние трех-пяти лет тренд также подхватит 
новое поколение, 

”
зумеры“ еще меньше 

миллениалов заинтересованы в покупке 
собственного авто»,— уверена она.

Константин Савчук, управляющий парт- 
нер компании Constanta, говорит, что Мо-
сква занимает второе место в мире по 
объему услуг каршеринга, а в сегменте 
коворкинга стала лидером среди восточ-
ноевропейских стран, который по прогно-
зам в 2020 году вырастет на 35%. «Для сег-

мента b2b все только начинается. Бизнесу 
больше не нужно будет переплачивать за 
оборудование — шеринг может облегчить 
доступ к дорогой технике и даст возмож-
ность заранее протестировать ее для сво-
их задач. Основное направление здесь 
занимают сферы строительства и меди-
цины, так как узконаправленное и дорогое 
оборудование требует больших вложений, 
но зачастую оно не используется на 100% 
времени и возможностей. Шеринг кадров 
набирает все большую популярность в 
связи с тем, что он удобен не только ра-
ботодателям, но и сотрудникам, которые 
сами планируют свой рабочий день и за-
нятость, опираясь на зарплатные ожида-
ния»,— рассуждает предприниматель.

ОПАСНОСТЬ КАПИТАЛОЕМКОСТИ 
Управляющий по стратегическому марке-
тингу ПСБ-банка Андрей Бархота обраща-
ет внимание, что в России успешнее себя 
чувствуют более капиталоемкие арендные 
проекты, тогда как за границей именно та-
кие проекты имеют высокую вероятность 
хронической убыточности и дефолта. 
«Нельзя не отметить потенциал роста сер-
виса услуг. В особенности новый импульс 
получили образовательные курсы. Клас-
сические университеты далеко не всегда 
способны справиться с меняющимися 
потребностями и трендами рынка труда. 
В связи с этим у клиентов растет интерес 
к курсам и образовательным проектам, 
реализующимся в частном порядке, в том 
числе и на цифровой платформе. Онлайн-
занятия, авторские образовательные ме-
тодики пользуются все большим спросом 
у россиян. Большую популярность при-
обрели консультационные и коучинговые 
программы. Предполагаем, что этот сег-
мент будет демонстрировать поступатель-
ную динамику»,— высказывается госпо-
дин Бархота.

Евгений Миронюк, аналитик ИК «Фри-
дом Финанс», наиболее перспективны-
ми и быстроразвивающимися, помимо 

каршеринга, называет сервисы достав-
ки еды из ресторанов, магазинов, кар-
пулинг, агрегаторы такси. «К  наиболее 
перспективным направлениям относятся 
видео- и музыкальные стриминговые сер-
висы. Сейчас на российском рынке они 
локализованы в основном у интернет-про-
вайдеров, операторов мобильной связи и 
пользуются низкой популярностью. Удач-
ный опыт американского Netflix, сделав-
шего свой потоковый сервис со 100  млн 
подписчиков транснациональным, может 
быть повторен на отечественном рынке. 
Однако необходимым условием будет яв-
ляться производство уникального контен-
та»,— указывает аналитик.

Консервативные сегменты прихода ше-
ринговой экономики пока на себе не ощу-
тили. «Полагаю, что за новыми формата-
ми будущее, но пока на рынке жилья эти 
новые форматы не сказываются»,— гово-
рит исполнительный директор СК «Ойку-
мена» Роман Мирошников.

ОСОБЕННОСТИ СТРУКТУРЫ Сергей 
Хромов, генеральный директор ООО «Го-
род-спутник 

”
Южный“», обращает внима-

ние на то, что новые форматы экономики 
как на Западе, так и в России напрямую 
связаны с особенностями структуры чело-
веческого капитала, с особенностями того 
поколения, которое будет определять раз-
витие мировой экономики в ближайшие 
20–30  лет. «Экономика будущего более 
гибка, мобильна и трансформируема. Как 
следствие, мы можем ожидать дальнейше-
го развития шеринг-экономики, отказа от 
имущественных 

”
якорей“, активной мигра-

ции высококлассных специалистов. Со-
гласно исследованиям PwC, 81% респон-
дентов в Америке соглашается, что вещи 
дешевле делить, чем владеть ими самим. 
Поэтому активно будут развиваться не 
только городские сервисы вроде карше-
ринга, коливингов (новые форматы недви-
жимости с приоритетом общественных 
зон над личным пространством), но и но-
вые форматы самого продукта экономиче-
ской деятельности. Вместо больших ком-
паний — проектные группы специалистов, 
разделяющие в итоге авторские права и 
прибыль»,— говорит господин Хромов. 

Евгений Миронюк полагает, что в неко-
торых сегментах экономики совместного 
потребления рынок уже перенасыщен и 
в скором времени ряд игроков вынужден 
будет покинуть сцену. «С учетом того, что 
многие сервисы каршеринга, включая 

”
Ян-

декс.Драйв“, еще не вышли на самоокупа-
емость, есть вероятность, что в результате 
активного демпинга в течение нескольких 
лет операторам придется сокращать за-
траты, снижая количество машин в сто-
личном регионе. Высокая конкуренция в 
крупных мегаполисах, к примеру, заста-
вила ShareNow (совместное предприятие 
BMW и Daimler AG) приостановить опера-
ции в Брюсселе, Лондоне, Флоренции, го-
родах Северной Америки». n

СОГЛАСНО НАБЛЮДАЕМОЙ ДИНАМИКЕ, ОБЪЕМ ШЕРИНГОВОЙ ЭКОНОМИКИ ВЫРАСТЕТ В НЕСКОЛЬКО РАЗ В БЛИЖАЙШИЕ ПЯТЬ ЛЕТ
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КРУГЛЫЙ СТОЛ

КРУГЛЫЙ СТОЛ

ВЫЙТИ ИЗ ТЕНИ В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ПРОБЛЕМА  
ПОСТАВОК НЕЛЕГАЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ В РОССИЮ СТАНОВИТСЯ ВСЕ 
БОЛЕЕ ОСТРОЙ, ЧТО ПРИВОДИТ К РАЗВИТИЮ ТЕНЕВОГО РЫНКА  
ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ И АЛКОГОЛЯ. О НЕЗАКОННОМ ОБОРОТЕ ПОДАК-
ЦИЗНОЙ ПРОДУКЦИИ, МЕХАНИЗМАХ БОРЬБЫ С КОНТРАБАНДОЙ,  
ЗАЩИТЕ ПРАВ ДОБРОСОВЕСТНЫХ СУБЪЕКТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ-
СКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГОВОРИЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ БИЗНЕСА,  
ВЛАСТИ И КОНТРОЛИРУЮЩИХ ОРГАНОВ В РАМКАХ КРУГЛОГО СТОЛА  
«НЕЛЕГАЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВО И ОБОРОТ ТАБАЧНОЙ И АЛКОГОЛЬ-
НОЙ ПРОДУКЦИИ НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ. РЕГИОНАЛЬНЫЙ АСПЕКТ»,  
ОРГАНИЗОВАННОГО ИД «КОММЕРСАНТЪ». МАРИЯ КУЗНЕЦОВА

Согласно данным международного агент-
ства Nielsen, впервые включившего в свое 
исследование города с населением менее 
50 тыс. человек, в третьем квартале 2019 
года доля нелегальных сигарет в России 
составила 15,6%. При этом крупнейшим ис-
точником нелегального табачного продукта 
все еще остаются страны Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). По словам 
управляющего по корпоративным вопро-
сам региона «Север» аффилированных 
компаний «Филип Моррис Интернэшнл» 
в России Елены Кияновой, каждая вторая 
пачка, которая нелегально реализуется в 
России, выпущена в одной из стран ЕАЭС. 
«А  это более 55% черного рынка,— гово-
рит она.— К  сожалению, с каждым годом 
нелегальный рынок табачной продукции 
только набирает обороты, что делает его 
конкурентным игроком на российском рын-
ке оттесняющим других легальных произ-
водителей». Так, сигареты белорусского 
производства составляют 36% всего объ-
ема нелегальных сигарет на территории 
России. Доля сигарет, произведенных в Ка-
захстане, достигает 8,9%, произведенных в 
Армении — 8,8%. 

По словам менеджера по работе с орга-
нами государственной власти JTI в России 
Романа Трошкина, на сегодняшний день 
табачная отрасль является второй отрас-
лью в экономике России после нефтегазо-
вой по формированию налоговых доходов 
федерального бюджета, а поступления от 
акцизов на табачную продукцию в полто-
ра раза превышают алкогольную. Елена 
Киянова отмечает, что табачная индустрия 
является одним из важнейших источников 
налоговых поступлений в федеральный 
бюджет, которые по итогам 2018 года со-
ставили 583  млрд рублей от уплаты акци-
за и 113 млрд рублей от уплаты НДС. Рост 
уровня нелегальной торговли табачными 
изделиями может привести к тому, что по 
итогам 2019 года сумма недополученных 
акцизов и НДС может превысить 100 млрд 
рублей, добавляет господин Трошкин. 

Госпожа Киянова также отметила, что 
новым трендом стал высокий уровень рас-
пространения нелегальных сигарет в круп-
нейших мегаполисах. «В  Москве, по дан-
ным исследования, их доля составила 7,3%, 
а в Санкт-Петербурге — 6%. В Ленинград-
ской области этот показатель достиг 7%. 
Мы наблюдаем существенный, двукратный, 
рост. Это настораживающие и угрожаю-
щие цифры»,— указывает эксперт. 

По мнению начальника департамен-
та промышленной политики и инноваций 
комитета экономического развития и ин-
вестиционной деятельности Ленобласти 
Станислава Дмитриева, увеличение числа 
нелегальной продукции в регионе, в част-
ности, обусловлено ростом акцизов и цен, 
а также общим снижением доходов насе-
ления, причем эта ситуация характерна не 
только для табачной, но и для алкогольной 
продукции. 

Это подтверждает Максим Чернигов-
ский, генеральный директор НП «Клуб 
профессионалов алкогольного рынка», от-
мечающий, что проблемы табачного рынка 
один в один совпадают с аналогичными у 
алкогольного. «На сегодняшний день объ-
ем нелегального рынка в РФ табачной про-
дукции составляет 15%, в сегменте крепко-
го алкоголя данный объем равен уже 30%, и 
это при существующем жесточайшем зако-
нодательном регулировании в нашей стра-
не. Данную ситуацию провоцирует, в том 
числе, неудовлетворительная исполнитель-
ская культура выполнения уже принятых 
законов. Действующие законодательные 
акты, которые не реализуются в должной 
мере, стимулируют лишь рост нелегально-
го оборота алкогольной продукции и таба-
ка»,— говорит господин Черниговский. По 
его словам, торгово-промышленные пала-
ты и легальные операторы алкогольной и 
табачной продукции должны инициировать 
полный аудит существующей законода-
тельной базы и рекомендовать ответствен-
ным институтам исполнительной власти не 
вводить новых ограничительных мер до тех 
пор, пока существенно не будет снижен — 
до 5% — рынок нелегальной алкогольной 
продукции и табака. 

ОПАСНОСТЬ ЗАКРУЧИВАНИЯ ГАЕК Ге-
неральный директор агентства Infoline Иван 
Федяков пояснил, что розничная торговля в 
Петербурге развивается в парадигме пере-
хода под контроль федеральных сетей и 
это благоприятно с точки зрения контроля, 
поскольку остается небольшое количе-
ство игроков, деятельность которых про-
ще отслеживать. Но жесткие требования, 
предъявляемые к торговле, перевалили за 
адекватный уровень, говорит он. «Это при-
водит к тому, что им могут соответствовать 
лишь крупные федеральные сети, в то вре-
мя как средний и малый бизнес это делать 
не в состоянии. Поэтому происходит мар-
гинализация торговли. Закручивая гайки 

регулирования и ужесточения требований, 
мы выталкиваем представителей малофор-
матной торговли за грань закона из 

”
серой“ 

зоны в 
”
черную“ для сохранения рентабель-

ности. Эту парадигму надо менять»,— за-
ключил эксперт.

В  ходе круглого стола участники отме-
чали и то, что Роспотребнадзору довольно 
непросто справляться с таким объемом 
работы в части проведения проверок, по-
скольку человеческие ресурсы ведомства 
лимитированы. Так, заместитель начальни-
ка отдела надзора за продукцией в обороте 
Управления Роспотребнадзора по Санкт-
Петербургу Игорь Ивуленок рассказал, что 
в течение 2019 года было проверено более 
300  объектов, осуществляющих реализа-
цию табачной продукции. «А всего в городе 
таких точек около 5300»,— уточнили участ-
ники дискуссии. 

НЕОБХОДИМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ Пред-
ставители отрасли отметили, что введение 
в России с 2019 года обязательной циф-
ровой маркировки табачной продукции 
будет способствовать улучшению общей 
ситуации с нелегальным оборотом сигарет. 
«Использование данной технологии в соз-
дании государственной системы контроля 
оборота табачной продукции, а также вве-
дение системы цифровой маркировки на 
территории государств — членов ЕАЭС, с 
нашей точки зрения, позволит реализовать 
полноценное свободное движение легаль-
но произведенной продукции в границах 
союза, создать условия для комплексного 
решения проблемы нелегального рынка. 
Однако важно, чтобы все участники рынка 
были готовы к этим нововведениям»,— го-
ворит Елена Киянова. 

Говоря о штрафах, Роман Трошкин от-
мечает, что они являются крайне низкими 
и неэффективными. Господин Трошкин 
говорит, что депутатами Госдумы была 
разработана инициатива о повышении 
размеров штрафов и данный законо-
проект находится в настоящее время на 
рассмотрении. Еще одной проблемой 
участники круглого стола назвали недо-
статочный контроль за перемещением 
немаркированной табачной продукции 
физлицами для так называемого лич-
ного потребления. С ним солидарны и 
представители Северо-Западного тамо-
женного управления, отмечающие необ-
ходимость внесения изменений и уста-
новления ограничений на перемещение 

через госграницу физическими лицами 
немаркированной продукции. «Это зна-
чительно поспособствует осуществлению 
таможенного контроля»,— добавили пред-
ставители ведомства. Среди других мер, 
предложенных участниками дискуссии,— 
введение единой минимальной цены для 
табачной продукции, а также создание 
реестра технологического оборудования 
и его обязательная регистрация. 

В  ходе мероприятия участниками был 
также поднят вопрос о способах решения 
проблем курения среди подростков. По 
мнению Анны Сорочинской, руководителя 
межрегиональной общественной органи-
зации «Общественный совет по проблеме 
подросткового курения», между увеличе-
нием оборота нелегальной табачной про-
дукции и проблемой курения среди под-
ростков существует прямая зависимость. 
«Во-первых, подросток в большинстве 
случаев пойдет в те торговые точки, где 
сигареты будут стоить в разы дешевле, а 
это значит, что они реализуются нелегаль-
но. Во-вторых, в этих точках не соблюда-
ется законодательный запрет на продажу 
сигарет несовершеннолетним. Когда эти 
два фактора соединяются между собой, у 
подростков появляется неконтролируемый 
доступ к табачной продукции»,— говорит 
госпожа Сорочинская. По ее словам, по-
скольку нелегальные потоки очень сложно 
контролировать, данная проблема будет 
усугубляться. «Наша организация много 
лет работала над тем, чтобы ограничить до-
ступ подростков к табачной продукции че-
рез торговые точки, и мы достигли серьез-
ных результатов, но сейчас появилась уже 
новая угроза, связанная с нелегальным 
рынком. Если в этом направлении не будут 
приняты меры, в том числе законодатель-
ного характера, труд всех участников про-
цесса будет нивелирован»,— подчеркнула 
госпожа Сорочинская.

Названные представителями индустрии 
меры необходимы к рассмотрению про-
фильными министерствами, отмечает гос- 
подин Дмитриев. «Если говорить о Ленин-
градской области, то в настоящее время 
здесь работает комиссия по работе с не-
легальным оборотом промышленной про-
дукции. Надо сказать, что это действенный 
механизм, с помощью которого мы готовы 
способствовать совершенствованию су-
ществующего законодательства для реше-
ния проблемы с нелегальным рынком»,— 
отмечает он. n

УЧАСТНИКИ КРУГЛОГО СТОЛА КОНСТАТИРОВАЛИ: С КАЖДЫМ 
ГОДОМ НЕЛЕГАЛЬНЫЙ РЫНОК ТАБАЧНОЙ ПРОДУКЦИИ ТОЛЬ-
КО НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
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РЫНОК МЕТРОСТРОЕНИЯ

РЫНОК МЕТРОСТРОЕНИЯ

ПОДЗЕМНЫЕ СТРАСТИ ДО 2032 ГОДА ВЛАСТИ ПЕТЕРБУРГА НАМЕРЕНЫ 
ПОСТРОИТЬ 29 НОВЫХ СТАНЦИЙ МЕТРОПОЛИТЕНА. ОДНАКО НА ФОНЕ КОНФЛИКТА  
С ОАО «МЕТРОСТРОЙ» — ТРАДИЦИОННЫМ ГЕНПОДРЯДЧИКОМ ГОРОДА — ЧИНОВНИКИ 
РЕШАЮТ, ЧТО ДЕЛАТЬ С КОМПАНИЕЙ, В КОТОРОЙ У НИХ МЕНЕЕ 50%, И С ПЕРСПЕКТИВАМИ 
СТРОИТЕЛЬСТВА МЕТРО В ПРИНЦИПЕ. ЯНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ

Чиновники не раз ратовали за усиление 
конкуренции на рынке метростроения, 
чтобы строить быстрее и качественнее. 
Вместе с этим власти не исключают, что 
«Метрострой» останется одним из его 
крупных игроков. Однако прошлый год 
сложился для компании неудачно: она 
была на грани банкротного дела, накопи-
ла значительную задолженность, риско-
вала потерять все контракты, ее глава и 
один из основных акционеров в итоге на-
ходится под стражей, а проблемы с дол-
гами по зарплате не решены до сих пор. 

В  предвыборном сентябре 2019 года 
перед новым правительством Петербурга 
стояла задача — открыть три станции ме-
тро «фиолетовой» ветки («Проспект Сла-
вы», «Дунайский проспект» и «Шушары»). 
Контракт на эту линию с ОАО «Метро-
строй» был заключен в 2014 году, станции 
обещали ввести еще в декабре 2017 года, 
потом открытие несколько раз переноси-
ли. Отчасти, объясняли собеседники BG 
в «Метрострое», это было связано с тем, 
что цену контракта снизили почти на 30%, 
хотя постепенно стоимость линии увели-
чивалась и в конце концов, была доведе-
на до изначальных почти 34 млрд рублей. 
Очередной конфликт между заказчиком и 
подрядчиком пришелся как раз на период 
смены власти в Петербурге — на осень 
2018 года.

Новый 2019 год метростроевцы встре-
чали, помня об обещаниях тогда врио 
губернатора Александра Беглова о бес-
смысленности расторжения контрактов с 
компанией, учитывая огромные долги по 
зарплате перед коллективом. Однако уже 
9 января Федеральная налоговая служба 
(ФНС) подала банкротный иск к компании. 
За январь и февраль 2019 года позиция 
Смольного — основного заказчика и акци-
онера «Метростроя» — менялась дважды: 
сначала с компанией решили разорвать 
все контракты (около 124  млрд рублей), 
через десять дней повернули ситуацию 
вспять — и оставили все договоры.  

После таких вулканических взаимоот-
ношений «Метрострою» дали время на до-
стройку Фрунзенского радиуса, средства 
на продолжение работы и возможность 
мирно разобраться с ФНС. Дедлайн по 
вводу трех станций поставили к 1  сентя-
бря. Однако и с этим сроком не сложилось: 
Смольный не раскрывал все детали про-
цесса, но, по официальной версии, к этому 
моменту не были готовы разрешительные 
документы на ввод станций, насчитыва-
лось около 1,5 тыс. замечаний надзорных 
органов, а заключение о соответствии по-
строенного объекта не было получено и 
на момент 31 августа. В итоге прибывший 
на станции «фиолетовой» ветки господин 
Беглов отложил открытие для пассажиров, 
оставив инфраструктуру работать в тесто-
вом режиме. Итоговый запуск участка ме-
тро состоялся, как и писал 

”
Ъ“ со ссылкой 

на источники, спустя месяц от назначенно-
го срока — 3 октября 2019 года.

КУЛЬМИНАЦИОННЫЕ ДЕЙСТВИЯ По-
сле сдачи долгожданных станций «Ме-
трострой» занялся доделками на Невско-
Василеостровской («зеленой») линии, 
на которой станции «Новокрестовская» 
и «Беговая» были введены к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. Смольный 
не формулировал четкие планы по даль-
нейшей работе с генподрядчиком. Одни 
чиновники говорили о продолжении вза-
имодействия с «Метростроем», другие 
вспоминали идею докапитализации ком-
пании (впервые она прозвучала еще в 
2018 году), третьи настаивали на развитии 
конкуренции на рынке и приходе новых 
игроков. 

Ситуация разрешилась, предположи-
тельно, сама: 10  декабря «Метрострой» 
объявил, что гендиректор компании и один 
из совладельцев компании Николай Алек-
сандров задержан. Следственный отдел 
УФСБ по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области возбудил против него уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата 
в особо крупном размере), суд арестовал 
господина Александрова до 8  февраля. 
Его обвиняют в хищении не менее 178 млн 
рублей при поставке щебня на стройпло-
щадки Фрунзенского радиуса метро.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
«Метрострой» на 25% принадлежит ГУП 
«Петербургский метрополитен», на 21% 
— комитету имущественных отношений 
Петербурга, 13,62% находятся в собствен-
ности Вадима Александрова (бывший ге-
неральный директор компании), 24,95% 
— его сына Николая Александрова (ны-
нешний генеральный директор компании). 
Остальными акциями владеют физлица.

Как только владеющий почти блок-
пакетом акций компании Николай Алек-
сандров был арестован, совет директоров 
инициировал переизбрание временного 
главы «Метростроя». Им стал бывший 
глава комитета по развитию транспорт-
ной системы (КРТИ, именно этот комитет 
выступает заказчиком работ) Сергей Хар-
лашкин. Он раньше отстаивал позицию 
конкурентного рынка метростроения в 
Петербурге, отмечая, что власти ведут 
переговоры с компаниями «Ойкумена», 
«Трансинжстрой» и «Стройтрансгаз». 
После назначения на пост главы «Ме-
тростроя» он заявил, что Смольный по-
прежнему рассматривает стопроцентное 
участие в акционерном капитале компа-
нии. Какие именно собственники готовы 
продать и за сколько свои акции, он не 
уточнил. Если «Метрострой» подвергнет-
ся санации, считает господин Харлашкин, 
власти Петербурга также будут старать-
ся сохранить контроль над компанией. 
Вплоть до середины января 2020 года в 
компании проходила аудиторская провер-
ка, по итогам которой, теоретически, за-
интересованные лица должны принимать 
решение.

Возглавивший в декабре транспортный 
блок Смольного экс-министр транспорта 
Максим Соколов по существу ситуацию 
пока не комментировал, дипломатично от-
метив, что надеется на сохранение роли 
компании на рынке Петербурга.

ОБЪЕМЫ ЗАКАЗОВ Портфель заказов 
«Метростроя» от города составляет более 
124 млрд рублей. Всего у Смольного заклю-
чено четыре контракта с «Метростроем» 

— на строительство «зеленой» (31,7 млрд 
рублей), «фиолетовой» (33,9 млрд), «оран-
жевой» (20,8 млрд) и шестой «коричневой» 
(37,8 млрд) веток метро. Из них 69,2 млрд 
рублей КРТИ подрядчику оплатил. Таким 
образом, остаток по контрактам составля-
ет 54,8 млрд рублей.

«Метрострой» продолжает гарантий-
ные работы на Невско-Василеостровской 
линии, срок действия контракта по Фрун-
зенскому радиусу, согласно первоначаль-
ному плану, истек 31  декабря 2019 года, 
работы на «оранжевой» Лахтинско-Пра-
вобережной линии должны быть выпол-
нены к 31 мая 2022 года, а на «коричне-
вой» Красносельско-Калининской линии 
— 31  июня 2022 года, но этот срок уже 
официально продлили до сентября 2023 
года. Кто будет строить новые станции и 
линии метро — старый подрядчик или но-
вые структуры,— пока не совсем ясно.

В 2018 году Смольный обновил схему 
развития метрополитена Петербурга. Го-
ризонт планирования чиновников сдвинул-
ся на два года — до 2032 года. Некоторые 
станции, как и основная часть Кольцевой 
линии, стоимость которой, по предвари-
тельным оценкам, составляет 300 млрд ру-
блей, отнесены на срок после 2030 года. 
При этом первый участок Кольцевой на 
севере города от станции «Большой про-
спект» до станции «Лесная» планируется 
построить к 2028–2030 годам. Кроме это-
го, в плане остается диаметральная ветка 
(официальное название — Адмиралтей-
ско-Охтинская), проходящая через центр 
Петербурга от станции «Двинская» до 
станции «Янино» в Ленобласти.

В Смольном не в первый раз заявляют, 
что готовы выделять на строительство 
метрополитена около 30  млрд рублей  
в год, но, по заявлению чиновников,  
нынешний генподрядчик столько не осва-
ивает. В 2020 году на развитие метростро-
ения в городе выделили только 6  млрд 
рублей.

Управляющий партнер группы Veta 
Илья Жарский считает, что «всей прав-
ды в истории с 

”
Метростроем“ все равно 

не узнать». Версий событий может быть 
несколько, говорит эксперт, и первая из 
них — не самая привлекательная для пе-
тербургских властей: попытка «заполу-
чить» бизнес. Помимо версии о переделе 
сфер влияния внутри компании, рабочим 
вариантом может быть и предположение о 
том, что «Метрострой» не справился с на-
грузкой: перед чемпионатом мира по фут-
болу 2018 года предприятие взяло на себя 
большие обязательства по госконтрактам, 
при этом могло отсутствовать необходи-
мое количество оборотных средств, а по-
лучать новые кредиты компания не могла. 
Будет ли реалистичен сценарий, при кото-
ром компания переходит под стопроцент-
ный контроль администрации Петербурга, 
покажет время. Скорее всего, вокруг «Ме-
тростроя» еще будет сохраняться интри-
га, полагает господин Жаркий. n
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